
В Молодечно, что под Мин-
ском, приехали представите-
ли таких государств, которые 
на первый взгляд даже и не 
слышали о городках — рус-
ской народной игре. Напом-
ним, что в городках битой на-
до вынести с поля несколько 
десятков фигур, составлен-
ных особым образом. Тем не 
менее в Республику Беларусь 
своих спортсменов делегиро-
вали Куба, Турция, Гана, Ли-
вия, Конго, Китай, Египет, 
Йемен и другие страны. Не 
говоря уже о сильных сбор-
ных из Германии, основу ко-
торой составили немцы, пере-
ехавшие в страну из бывших 
республик Советского Союза, 
Армении, Казахстана, России, 
и, конечно, страны-хозяй-
ки — Беларуси. Этот яркий 
спортивный форум собрал 
представителей почти из двух 
десятков государств.
Еще до старта соревнований 
в городе прошла знаковая ак-
ция — делегации отправились 
на возложение цветов к Веч-
ному огню у стелы погибшим 
в годы Великой Отечествен-
ной войны в городском парке 
Победы. Причем стоит отме-
тить, что наряду с россияна-
ми, белорусами и казахами, 
внесшими огромный вклад 
в общую победу над фашиста-
ми, к ним присоединились 
как представители Германии, 
так и канадец с кубинцем, ко-
торые пришли с националь-
ными флагами своих стран.
А уже на следующий день на 
новейшей площадке, которую 
построили специально к чем-
пионату, состоялось торже-
ственное открытие спортив-
ного форума с традиционным 
выносом флагов, парадом 
спортсменов и выступления-
ми юношеских танцевальных 
коллективов республики. 
А самим действом «руково-
дил» талисман чемпионата — 
забавный бобер по имени 
Спрыцик, что в переводе с бе-
лорусского языка означает 
«Ловкач». 
Открывая форум, президент 
Международной федерации 
городошного спорта Надежда 
Павлова пожелала всем на-
сладиться спортивным празд-
ником, который удалось орга-
низовать благодаря прави-
тельству Минской области, 
Министерству спорта Респу-
блики Беларусь и всем тем, 
кто входил в оргкомитет. 
— Наш чемпионат мира — это 
самое яркое доказательство 
того, каким должен быть на-
стоящий спорт, — сказала На-
дежда Павлова. — А он дол-
жен быть объединяющим, без 
религиозных и расовых пред-
рассудков. И обязательно не-
сти радость, единение, друж-
бу. И я надеюсь, что наш 

праздник таким и станет. Же-
лаю всем спортсменам ярких 
побед. А зрителям — краси-
вых матчей. И, конечно, но-
вых открытий нашему чемпи-
онату мира. Удачи, здоровья 
и мира всем нам. 
Потом в торжественной об-
становке был поднят флаг со-
ревнований и прозвучал госу-

дарственный гимн республи-
ки. Кстати, честь подъема 
стяга выпала российскому 
спортсмену Юрию Кротову 
и белорусской чемпионке Га-
лине Жаворонковой. 
Свое мастерство владения би-
той демонстрирует Геннадий 
Сушко. Он выбивает фигуры 
по «заказу» зрителей. А потом 
исполняет трюки, которым 
могли бы позавидовать про-
фессиональные артисты цир-
ка. Ну а после этого начина-
ются уже сами соревнования. 
В первый день показать свое 
мастерство было предложено 

участникам чемпионата из 
дебютной группы «Б», в кото-
рую вошли страны, намерен-
ные развивать городки как 
новый вид спорта. И тут вни-
мание привлекали колорит-
ные кубинцы. Один из них — 
высокий, с дредами, настоль-
ко эмоционально радовался 
каждому правильному броску 

и переживал неу-
дачи, что болель-
щики принялись 
его активно под-
держивать. Отли-
чился и яркий, 
улыбчивый парень 
из Ливии Ахмед 
Абдулькадир с фла-
гом своей страны 
на плечах. 
— Я — студент Бе-
лорусского госу-
дарственного уни-
верситета. Учусь 

на факультете международ-
ных отношений, — рассказал 
Ахмед Абдулькадир. — Прие-
хал в Молодечно, чтобы по-
пробовать сыграть в турнире. 
А еще помогаю здесь ребятам 
из Египта, которые еще не 
очень знают русский язык, 
перевожу для них некоторые 
слова, объясняю правила 
игры.
Француз Винсент де Каталонь 
тоже играл впервые.
— Получилось, к сожалению, 
пока не очень хорошо, — по-
делился он. — Но буду ста-
раться играть дальше. 

А вот турок Кенан Иилдыз по-
сле первых игр уже всерьез за-
думывается о том, чтобы обу-
чить этому виду спорта своих 
соотечественников, а затем 
даже устраивать на пляжах 
турниры по городкам, кото-
рые вполне способны заме-
нить столь популярный у ту-
ристов петанк.
На следующий день за дело 
взялись игроки группы «А». 
Им предстояло выявить силь-
нейших в трех дисципли-
нах — классических городках, 
европейских и финских. Все 
они имеют лишь некоторые 
различия в сечении городош-
ных фигур и виде бит. Россию 
на состязаниях представляют 
22 лучших городошника стра-
ны. Из Москвы — три спор-
тсмена: Анастасия Сподыре-
ва, Жанна Акрымова, а также 
самый титулованный — за-
служенный мастер спорта 
России Владимир Поляков. 
Для него этот чемпионат стал 
уже шестым в карьере. 
— Я сам из города Верхняя 
Пышма Свердловской обла-
сти, но третий год играю за 
Москву, — рассказал он. — 
В этом чемпионате играю во 
всех трех дисциплинах. Но 
впервые именно в Молодечно 
я стал чемпионом СССР среди 
юношей, в августе 1976 года. 
Мне было 18 лет. Сейчас мне 
66 лет, а играю я с 12. Так что 
в городках прошла вся моя 
жизнь. Но при этом у меня 

осталось огромное желание 
играть.
Владимир Поляков с улыбкой 
заметил: его часто спрашива-
ют, не наступает ли на пятки 
молодежь, которая достигает 
больших успехов в игре. 
— Да это я им наступаю на 
пятки! И уходить пока не со-
бираюсь, — добавил спор-
тсмен. 
Тем временем с боевым на-
строем на поле выходит 
и 19-летняя Анастасия Споды-
рева. В свои годы она уже ста-
ла мастером спорта по город-
кам. Чтобы выполнить такой 
норматив, нужно потратить 
132 биты на 90 фигур.
— Я принимаю участие уже во 
втором чемпионате мира 
и даже успела стать чемпион-
кой в позапрошлом году 
в Приозерске, — поделилась 
Анастасия Сподырева. — Ста-
раюсь не переживать, а про-
сто играть. Я буду участвовать 
во всех трех дисциплинах. 
В индивидуальном и команд-
ном зачетах. Мне очень инте-
ресен этот необычный, искон-
но русский вид спорта. Рань-
ше я о нем знала только из 
мультфильма «Ну, погоди!». 
А потом увидела вживую. 
IX чемпионат мира по горо-
дошному спорту завершится 
8 августа. Организаторы под-
ведут итоги, будут объявлены 
победители.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

В минувшую 
пятницу в Респу-
блике Беларусь 
стартовал 
IX чемпионат 
мира по горо-
дошному спор-
ту. Спецкор «ВМ» 
побывал на от-
крытии этих 
масштабных 
соревнований.

Помогаем выбрать 
карьерный путь
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
в своем телеграм-канале, 
что свыше 100 тысяч москви-
чей выбрали свой карьерный 
путь благодаря центру ин-
новационных кадровых сер-
висов «Профессии 
будущего».

С момента откры-
тия в декабре про-
шлого года в этом 
центре побывали 
больше 60 тысяч 
девятиклассников 
и свыше 40 тысяч 
взрослых. 
— Школьники прошли про-
грамму комплексной проф-
ориентации, а взрослые вос-
пользовались инновацион-
ными HR-сервисами для поис-
ка подходящей работы, — на-
писал мэр столицы в теле-
грам-канале.

Глава города добавил, что все-
го за 3,5 месяца в центре мож-
но освоить 75 профессий. 
— Чаще всего москвичи выби-
рают торговлю, сервисную 
индустрию, транспортную 
и промышленную отрасли, 

ИТ-сек тор. Опре-
делиться с выбо-
ром короткой про-
граммы обучения 
и подходящими 
вакансиями соис-
кателям помогают 
карьерные настав-
ники, — поделился 
Собянин, уточнив, 

что работает и первая в Рос-
сии передвижная лаборато-
рия профориентации и разви-
тия карьеры.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Движение будет ограничено на участке ул. Барышиха с 5 августа до 23 сентября. Об этом 
сообщила пресс-служба Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной 
инфраструктуры. Это связано с проведением работ по строительству инженерных сетей.
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Знамени

соревнования

Ловкость городки берет
Чемпионат мира по русской народной игре объединил 
участников из разных стран

АЛЕКСАНДР ВАТАГИН
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
МЕЖДУНАРОДНОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГОРОДОШНОГО СПОРТА

Данный чемпионат мира стал 
девятым с момента образова-
ния Международной федера-
ции. В проведении таких состя-
заний был небольшой пере-
рывиз-за пандемии. Так что 
первенства приобретают пери-
одичность. В чемпионате уча-
ствуют дружественные нам 
не в смысле политики, а в смыс-
ле отношения к спорту страны. 
То есть те, которые развивают 
этот вид спорта и готовы 
встречаться в честной борьбе 
на городошных площадках. 
Сейчас эстафета была переда-
на Республике Беларусь, кото-
рая именно под этот чемпионат 
построила новую, современную 
площадку. Каждый вид спорта 
со строительством новых объ-
ектов получает хорошую воз-
можность привлечь больше 
людей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Россию 
на состязаниях 
представляют
22 лучших 
спортсмена

3 августа. На проходящем в Молодечно (Республика Беларусь) IX чемпионате мира 
по городошному спорту игроки сборной команды России Сергей Облогин из Санкт-Петербурга 
и москвичи Жанна Акрымова и заслуженный мастер спорта России Владимир Поляков 
(слева направо) готовятся к предстоящим встречам

МЭР МОСКВЫ ОТКРЫЛ ВОКЗАЛ 
МИТЬКОВО МЦД3 ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Пожелали бойцам скорейшей 
победы. Музыканты дали 
концерт в Едином пункте отбора 
на контрактную службу ➔ СТР. 4

надо понимать

Красный флаг над мечетью. 
Ближний Восток снова готов 
заполыхать. Кто стоит за эскалацией 
очередного кризиса ➔ СТР. 5

дата

Набекрень береты голубого 
цвета. Десантники отметили 
свой праздник патриотическими 
акциями и гуляниями ➔ СТР. 6

vm.ru
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¥
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А ты
записался 
на контрактную службу?

Признак холодной войны, 
а не политической разрядки
В минувший четверг, 1 авгу-
ста, состоялся самый мас-
штабный после Второй миро-
вой войны обмен заключен-
ными, который включал в об-
щей сложности 26 человек. 
Смогут ли эти «шаги на-
встречу» способствовать 
изменениям отношений
между Россией и Западом?

«Заключенным номер один» 
для Москвы был, конечно, Ва-
дим Красиков, осужденный 
в Германии за убийство бое-
вика Зелимхана Хангошвили, 
которого в России считают 
виновным в организации те-
ракта в 2004 году в москов-
ском метро, когда погибли 42 
человека. Во время Чеченской 
войны он укладывал пленных 
российских солдат на дороге, 
а потом проезжал по головам 
на машине. Москва долго до-
бивалась выдачи Красикова. 
Помимо Артема и Анны Дуль-
цевых, осужденных в Слове-
нии за шпионаж, вернулись 
судимые по аналогичным ста-
тьям в Норвегии и Польше 
Михаил Микушин и Павел 
Рубцов. США выдали сидев-
ших там за киберпреступле-
ния Романа Селезнева и Вла-
дислава Клюшина, а также 
обвиненного в обходе санк-
ций Вадима Конощенка. 
Из 16 выданных на Запад лишь 
четверо не имеют российско-
го гражданства: это осужден-
ные за шпионаж американцы 
журналист Эван Гершкович 
и бывший морпех Пол Уилан, 

немецкий врач Рико Кригер, 
воевавший за ВСУ и пригово-
ренный к смертной казни в Бе-
лоруссии, но помилованный 
Лукашенко, и другой немец, 
обвиненный в контрабанде, 
Патрик Шебель. Все осталь-
ные — россияне, часть с двой-
ным гражданством. Их на За-
паде называют политически-
ми заключенными. Двенад-
цать россиян отправились 
в Германию. Это подчеркива-
ет особую роль ФРГ, хотя пере-
говоры велись в основном 
между Россией и США. Имен-
но Берлин настоял на включе-
нии в список российских оп-
позиционеров и теперь при-
мет их у себя. Косвенно это 
подтверждает версию, соглас-
но которой в первоначальном 
обмене должен был участво-
вать Навальный (признан 
в РФ террористом и экстреми-
стом), но он до этого момента 
не дожил, что лишь отсрочило 
обмен, но не отменило его, 
а возможно, расширило рос-
сийский список. 
То, что обмен произошел до 
выборов в Америке, достаточ-
но неожиданно. Однако в Мо-
скве и Вашингтоне решили не 
тянуть, тем более что перего-
воры шли даже не один год, 
и наконец удалось догово-
риться. В том числе по Краси-
кову, которого Германия вы-
давать не хотела, хотя амери-
канцы обращались с запросом 
чуть ли не два года назад. 
В Кремле, видимо, уже не уве-
рены в том, что на выборах 

в ноябре победит Трамп. А по-
ка новая администрация — 
которая в любом случае будет 
новой, будет входить в дела, 
решение вопроса могло отло-
житься еще на несколько ме-
сяцев. Ну а если обмен может 
помочь кампании Харрис, то 
Кремлю, судя по всему, это 
безразлично. Она не воспри-
нимается пока как угроза. 
Байден же, уходя на пенсию, 
решил позаботиться о месте 
в истории и закрыть вопросы, 
которые ему по силам. 
Станет ли большой обмен 
предвестником переговоров 
по Украине? Наверняка в Кие-
ве напряглись, опасаясь, как 
бы их под сурдинку тоже не 
«разменяли». Госдепартамент 
США уже заявил, что обмен 
никак не изменит американо-
российских отношений. К то-
му же сам по себе подобный 
«обмен шпионами» является 
признаком холодной войны. 
Когда каждая из противостоя-
щих сторон стремится вытор-
говать у врагов тех, кто ей до-
рог. Так что нынешняя сделка 
принципиально отличается 
от обмена, произошедшего 
в 2010 году. Тогда речь шла 
о перезагрузке отношений, 
и обе стороны пытались «за-
мять» шпионский скандал. 
Сегодня налицо почти полная 
деградация отношений, 
с угрозой сползания в полно-
масштабный конфликт Рос-
сия — НАТО. 
ГЕОРГИЙ БОВТ
edit@vm.ru

1 августа. Президент России Владимир Путин (справа) встретил в аэропорту Внуково граждан 
России, которые были освобождены в результате обмена. В их числе семейная пара Анна 
и Артем Дульцевы с дочерью и сыном
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19 августа 1923 года были 
утверждены Единые пра-
вила игры в городки
и создана Федерация го-
родошного спорта СССР. 
Эта дата считается днем 
рождения городошного 
спорта в России. Для офи-
циальных состязаний вы-
брали 15 фигур более чем 
из 220 известных к тому 
времени, придуманных 
в разных регионах стра-
ны. С 1936 года стали про-
водиться чемпионаты 
РСФСР и союзных рес-
публик. Согласно ста-
тистике, в СССР городош-
ным спортом занимались 
более 600 тысяч чело-
век. 15 января 1993 года 
была создана Федерация 
городошного спорта 
России.

справка
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Заработали точки по продаже 
арбузов и дынь
В субботу в столице старто-
вал сезон продажи бахче-
вых. Арбузы и дыни привез-
ли из южных регионов. 

Бахчевые традиционно поль-
зуются популярностью у мо-
сквичей. Открытия торговых 
развалов ждут с нетерпени-
ем — каждый округ имеет 
свои точки продажи арбузов 
и дынь. Их внешний вид давно 
привычен горожанам: легкие 
деревянные конструкции бе-
лого цвета, широкий прила-
вок, документы на видном 
месте. Для того чтобы занять 
такую торговую точку, пред-
приниматели заранее уча-
ствуют в аукционах. 
— Арендная ставка на аукци-
оне начинается от 4000 ру-
блей, более 100 точек было 
разыграно для размещения 
бахчевых развалов. Таким 
форматом чаще всего пользу-
ются сезонные продавцы, ко-
торые поставляют в столицу 

только арбузы и дыни. Есть 
еще точки, открывающиеся 
при стационарных магази-
нах, в этом случае объекты 
размещаются на безвозмезд-
ной основе, — пояснил пер-
вый заместитель руководите-
ля аппарата мэра и прави-
тельства Москвы, министр 
столичного правительства, 
глава Департамента торговли 
и услуг Алексей Немерюк.
Бахчевые развалы будут ра-
ботать почти два месяца. 
Первая партия арбузов 
и дынь на торговые развалы 
привезена из теплых регио-
нов страны, где уже активно 
снимают урожай: Астрахан-
ской и Волгоградской обла-
стей, Краснодарского и Став-
ропольского краев и Респу-
блики Дагестан.
— Потребитель вправе потре-
бовать у продавца документы 
на продукцию, — добавили 
в свою очередь в Роспотреб-
надзоре. — Продавцы же 

должны соблюдать все общие 
гигиенические требования: 
содержание организации тор-
говли и прилегающей терри-
тории в чистоте, своевремен-
ный вывоз мусора и пищевых 
отходов. Продавцы также обя-
заны иметь личные медицин-
ские книжки, работать в чи-
стой одежде.
В ведомстве добавили, что ме-
сто торговли должно быть 
огорожено и находиться под 
навесом. Арбузы, как прави-
ло, накрывают тентом, хранят 
на стеллажах, а не на земле. 
В конце рабочего дня арбузы 
должны убирать с улицы.
— Вырезать кусочек на пробу 
или разрезать бахчевые на ча-
сти строго запрещено: в месте 
разреза очень быстро размно-
жаются вредные микроорга-
низмы, — дополнительно ак-
центировали внимание в Рос-
потребнадзоре.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин расска-
зал, что разработки мо-
сковских ученых помога-
ют повысить качество 
медпомощи. Они служат 
для настройки высокотех-
нологичного оборудова-
ния и обучения персона-
ла. Фиксатор кисти позво-
лит увеличить качество 
получаемых изображе-
ний МРТ, а первый в Рос-
сии фантом плода даст от-
работать технологию МРТ 
во время беременности.

кстати

На третьем Московском цен-
тральном диаметре появи-
лась еще одна новая стан-
ция — московский городской 
вокзал «Митьково». 

Транспортный узел
Сергей Собянин, открывая 
транспортный объект накану-
не Дня железнодорожника, от-
метил, что Митьково улучшит 
транспортное обслуживание 
свыше 100 тысяч жителей Со-
кольников и Красносельского 
района, которые смогут эко-
номить в пути до 20 минут.
— Здесь создали фактически 
новый транспортный узел — 
можно пересесть на две стан-
ции метро и наземный транс-
порт. Сделали платформу с на-
весами, информационными 
табло, лавочками и стойками 
SOS, — рассказал глава города. 
Кроме того, был возведен пас-
сажирский вестибюль с выхо-
дом к Русаковской улице, 
а также создана безбарьерная 
среда для пассажиров. 
Заместитель начальника ди-
рекции МЦД Департамента 
транспорта Москвы Тимур 
Соцкий добавил, что одним из 
нововведений, примененным 
при проектировании и строи-
тельстве вокзала, стал пере-

ход от «Митьково» до трамвай-
ной остановки по принципу 
«сухие ноги». Помимо этого, 
саму остановку перенесли 
ближе к МЦД, сократив таким 
образом путь на 30–40 секунд. 
Сергей Собянин сообщил, что 
в планах на этот год — завер-
шение реконструкции мо-
сковского городского вокзала 
«Щербинка» МЦД-2.

Масштабная реконструкция
Старейшее трамвайное депо 
Москвы имени Апакова отме-
тило свое 115-летие. Мэр сто-
лицы в своем телеграм-кана-
ле поздравил его коллектив 
и отметил, что депо ни на день 
не останавливало работу, да-

же в тяжелые годы Граждан-
ской и Великой Отечествен-
ной войн. 
— Ремонт тут проходил лишь 
однажды — в начале 1960-х. 
Поэтому сейчас в депо на ули-
це Шаболовке проводим мас-
штабную реконструкцию, — 
поделился глава города.
По его словам, запланированы 
расширение проезда, проклад-
ка новых путей (больше 3 ки-
лометров) и замена кабельных 
линий, а в будущем — установ-
ка современных станков для 
обточки колес трамвая. 
— Заезд организуют по типу 
конвейера — процесс обслу-
живания станет до двух раз 
быстрее, сократится нагрузка 

на Шаболовку. Само депо го-
тово уже на 75 процентов, — 
уточнил Сергей Собянин.

Значимая поддержка
Больше 160 тысяч услуг оказа-
ли участникам СВО и их род-
ственникам в московском 
Едином центре поддержки. 
Как сообщил мэр Москвы,  это 
учреждение с уникальной ин-
фраструктурой и самыми пе-
редовыми сервисами. 
— В центре также реализуется 
программа возвращения ве-
теранов к гражданской жизни 
после окончания службы. Для 
детей участников СВО орга-
низован летний досуговый 
центр, — написал он.

Забота о животных
С начала года Московский зо-
опарк спас около 100 живот-
ных, среди них — редкие и вы-
мирающие виды. 
— В столичный зоопарк неко-
торые обитатели попадают 
с травмами или в ослаблен-
ном состоянии, — поделился 
мэр Москвы, добавив, что не-
давно в зоопарке появился 
первый детеныш из крым-
ской популяции леопардово-
го полоза.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Еще 100 тысяч 
человек сэкономят время в пути
Вчера в России 
отмечался День 
железнодорож-
ника. В преддве-
рии праздника 
мэр Москвы 
Сергей Собянин 
открыл москов-
ский городской 
вокзал «Митько-
во», а также 
в соцсетях сде-
лал еще ряд важ-
ных публикаций.

день мэра

2 августа. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) на открытии городского вокзала «Митьково» МЦД-3 вручил генеральному директору «Российских железных дорог» 
Олегу Белозерову поздравительную телеграмму по случаю Дня железнодорожника, адресованную коллективу и ветеранам предприятия

Возле новой станции метро 
высадят тысячи цветов

Благоустройство территории 
возле строящейся станции 
«Генерала Тюленева» Тро-
ицкой линии метро выполне-
но на 65 процентов. «ВМ» уз-
нала, как преобразится тер-
ритория вокруг и что ждет 
москвичей. 

Так, главной задачей для спе-
циалистов стало прежде все-
го улучшение транспортной 
и пешеходной доступности 
новой станции. Вокруг много 
жилых массивов, поэтому для 
удобства пассажиров необхо-
димо полностью изменить 
пешеходную зону у станции 
«Генерала Тюленева». Специ-
алисты сейчас меняют 30 ты-
сяч квадратных метров ас-
фальта, на проезжей части 
обновляют около 40 тысяч 
квадратных метров дорожно-
го покрытия, для автомоби-

листов обустраивают парко-
вочные карманы.
— Важная часть благоустрой-
ства — озеленение. На ули-
цах, расположенных рядом со 
станцией «Генерала Тюлене-
ва», разобьют более 45 тысяч 
квадратных метров газона 
и почти 790 квадратных ме-
тров цветников, — рассказал 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благоу-
стройства Петр Бирюков.
Также у станции будут распо-
ложены современные остано-
вочные павильоны с зарядка-
ми для мобильных устройств, 
удобные лавочки для отдыха.
Позаботятся и о досуге мест-
ных жителей — специалисты 
уже активно обновляют 
сквер на пересечении улиц 
Академика Виноградова и Те-
плый Стан. В прошлом деся-

тилетии он пользовался боль-
шой популярностью, но его 
давно не обновляли, поэтому, 
помимо зоны вокруг самой 
станции, специалисты при-
водят в порядок и  прилегаю-
щие территории. Сейчас 
в сквере практически нет ни-
чего интересного, кроме су-
хого фонтана. Проект же 
предполагает создание зон 
для тихого отдыха, обновле-
ние фонтанной инфраструк-
туры и, конечно же, обу-
стройство детских площадок 
в прилегающих дворах. Вме-
сто серых, устаревших игро-
вых городков там появятся 
красочные зоны из экологич-
ных материалов для разных 
возрастов. Также по всему 
маршруту добавят дополни-
тельное освещение.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Купить земельные участки 
можно по льготной цене

Некоммерческие организации 
приглашают на мастер-классы

Более 60 земельных участков 
для индивидуального жи-
лищного строительства 
(ИЖС) выкупили жители сто-
лицы у города за 40 процен-
тов от кадастровой стоимо-
сти. Об этом в суб-
боту рассказал за-
меститель мэра 
Москвы по вопро-
сам градострои-
тельной политики 
и строительства 
Владимир Ефимов 
(на фото).

По его словам, за шесть меся-
цев москвичи выкупили 
62 участка общей площадью 
6,2 гектара. 
— Земли предназначены для 
индивидуального жилищного 
строительства, садоводства 
и личного подсобного хозяй-
ства. Благодаря скидке в раз-
мере 60 процентов от када-
стровой стоимости участков 
горожане сэкономили более 
192 миллионов рублей, — 
подчеркнул заместитель мэра 
Москвы.

В Департаменте городского 
имущества уточнили, что 
льгота доступна только соб-
ственникам объектов недви-
жимости, расположенных на 
участках для ИЖС. Воспользо-

ваться ею москви-
чи могут с апреля 
2020 года.
— Более 30 участ-
ков выкуплено 
в Троицком адми-
нистративном ок-
руге, 11 — на юго-
западе города, еще 
10 площадок нахо-

дится в Новомосковском ад-
министративном округе. Эти 
территории стали самыми по-
пулярными среди горожан, 
которые обустраивают част-
ные дома и при этом имеют 
возможность пользоваться 
развитой социально-деловой 
инфраструктурой столицы, — 
отметил министр правитель-
ства Москвы, глава Департа-
мента городского имущества 
Максим Гаман.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Столичные некоммерческие 
организации принимают ак-
тивное участие в фестивале 
«Лето в Москве. Все на ули-
цу!». В августе для гостей 
они приготовили насыщен-
ную программу, сообщили 
в Комитете общественных 
связей и молодежной поли-
тики города.

Центр поддержки и професси-
ональной помощи «Млечный 
путь» 4 августа приглашает 
молодых и будущих мам на 
мастер-класс по росписи 
одежды, одновременно с ко-
торым пройдет обсуждение 
актуальных вопросов мате-
ринства. Встреча состоится 
с 14:00 до 18:00 по адресу: 
Ореховый бульвар, владе-
ние 24, строение 1. 
Благотворительный фонд Ека-
терины Иноземцевой подгото-
вил инклюзивный мастер-
класс для детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья, 
в том числе с нарушениями 
опорно-двигательного аппара-

та. В программе — занятия по 
созданию оригами, коллажа, 
аквагрима.
— Ребята будут учиться рабо-
тать в команде, развивать вни-
мание и мелкую моторику. 
К участию допускаются дети 
в возрасте от трех лет. Занятия 
пройдут по адресу: Коптев-
ский бульвар, владение 18, — 
сообщили в комитете. 
А 5 августа по тому же адресу 
фонд проведет мастер-класс 
по акриловой живописи для 
начинающих.
Еще одно мероприятие прове-
дет благотворительный фонд 
«Вместе». 7 августа коллектив 
фонда предлагает москвичам 
научиться делать рисунки на 
одежде. 
— Все необходимые инстру-
менты выдадут на месте, — 
добавили в комитете.
Присоединиться к мастер-
классу можно с 12:00 до 18:00, 
он пройдет по адресу: Коптев-
ский бульвар, владение 18.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Горожане оценили удобство 
получения консультаций онлайн

Популярность регулярных 
речных маршрутов растет

В этом году спрос на сервис 
«Запись на онлайн-консуль-
тации» вырос в Москве 
в 1,5 раза. Об этом вчера 
сообщили в Департаменте 
информационных техноло-
гий Москвы.

За первые шесть месяцев те-
кущего года было зафиксиро-
вано почти 26 тысяч записей 
на онлайн-консультации с го-
родскими ведомствами и цен-
трами «Мои документы». За 
аналогичный период прошло-
го года горожане записыва-
лись на такие консультации 
примерно 15,5 тысячи раз. 
— Главное преимущество сер-
виса заключается в том, что 
жители могут в удобное для 
себя время, не приезжая в уч-
реждения, узнать подробно-
сти предоставления различ-

ных услуг и сервисов, а также 
задать любые вопросы о них. 
Для общения со специалиста-
ми понадобится только гад-
жет с выходом в интернет, — 
отметил заместитель руко-
водителя Департамента ин-
формационных технологий 
Москвы Дмитрий Иванов.
Самыми популярными стали 
онлайн-консультации, касаю-
щиеся жилищных и имуще-
ственных вопросов. 
Сервис «Запись на онлайн-
консультации» работает бо-
лее двух с половиной лет, и за 
это время им воспользова-
лись более 83 тысяч раз. Се-
годня горожанам доступно 
более 200 тем для получения 
консультаций у специалистов 
в удаленном режиме. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Департамент транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры Мо-
сквы зафиксировал новый 
рекорд: на прошлой неделе 
электросуда перевезли мак-
симальное число пассажиров 
с момента запуска регуляр-
ных речных маршрутов.

В общей сложности за неделю 
москвичи и гости столицы 
воспользовались электросу-
дами более 36 тысяч раз. На 
первом маршруте «Киев-
ский — Парк Фили» зафикси-
ровали более 22 тысяч поез-
док, на втором — «ЗИЛ — Пе-
чатники» — свыше 14 тысяч.
— Популярность регулярных 
речных маршрутов продолжа-
ет расти. С момента их запу-
ска электросудами восполь-
зовались более 1 миллиона 

раз, — сообщил заместитель 
мэра Москвы, руководитель 
столичного Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсу-
тов. — Мы продолжим разви-
вать инновационный водный 
транспорт и инфраструктуру.
Оплатить проезд на электро-
судне можно любым удобным 
способом: обычной или вир-
туальной «Тройкой», банков-
ской картой или по биоме-
трии. Кроме того, в тестовом 
режиме действует оплата че-
рез систему быстрых плате-
жей. В билет «Единый» на 30, 
90 и 365 дней также входят по-
ездки на регулярном речном 
транспорте. Проезд для детей 
до 7 лет бесплатный.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Благоустройство сквера и улиц

Всего бахчевых разва-
лов предусмотрено бо-
лее 250, они будут ра-
ботать в Москве до 1 ок-
тября. Около 150 — 
при стационарных 
магазинах, еще более 
100 — отдельно стоя-
щие, организованы по 
результатам аукционов 
во всех округах. 
Больше всего — в Юж-
ном, Юго-Западном и За-
падном округах. По срав-
нению с прошлым годом 
их количество выросло 
на 10 процентов.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Безопасность 
превыше 
всего
На территории 
появятся допол-
нительные опо-
ры освещения

Зоны 
отдыха
Для удобства 
пассажиров 
появятся 
лавочки 
для отдыха

Обновленные дорожки
Сейчас специалисты укладывают новое 
асфальтобетонное покрытие на близле-
жащих улицах и у самой станции, чтобы 
организовать удобную пешеходную зону

Современные 
площадки
Рядом с метро 
появится больше 
детских площа-
док и игровых 
зон для детей 
разных возрастов

Экологичные 
материалы
Для обустройства зон от-
дыха специалисты исполь-
зуют только экоматериалы

Больше зелени
На улицах, прилега-
ющих к новой стан-
ции, специалисты 
обустроят большое 
количество цвет-
ников и высадят 
новые деревья 

30 июля. Москвичка Соня Кудрявцева обожает арбузы. 
Сезон продажи бахчевых продлится до октября. 
Фото: Наталья Шатохина

М
И
ХА
И
Л

 М
ЕТ
Ц
ЕЛ
Ь/
ТА
СС

M
OS

.R
U

КАК В СТОЛИЦЕ ОТМЕТИЛИ 
ДЕНЬ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКА  
➔ СТР. 8



3 Городские события и репортажиВечерняя Москва 5 августа 2024 года № 143 (29790) vm.ru

Голосуем 
за фильмы 
для молодежи
Проект «Московское кино 
в школе» открыл голосова-
ние за фильмы нового сезо-
на. Москвичи выбирают, ка-
кие фильмы будет смотреть 
молодежь во время учебного 
года.

За шесть лет работы проекта 
его участниками стали свыше 
200 тысяч школьников, кото-
рые увидели около 70 отече-
ственных фильмов.
— Новый сезон проекта «Мо-
сковское кино в школе» гото-
вит интересную программу. 
Школьники, студенты коллед-
жей познакомятся с девятью 
классическими фильмами 
и обсудят их с представителя-
ми сферы кино, — рассказала 
Мария Андрианова, директор 
Московского центра воспита-
тельных практик. — Классика 
отечественного кинематогра-
фа — неоценимый инстру-
мент воспитания, благодаря 
которому молодежь учится 
понимать поступки людей 
в разных ситуациях.
Проголосовать за фильмы 
можно на портале проекта, 
важно выбрать одну картину 
в каждой из девяти категорий. 
Первая посвящена Великой 
Отечественной войне, среди 
представленных там фильмов 
«Сын полка», «Баллада о сол-
дате», «Дом, в котором я жи-
ву». Еще одна категория «Ки-
но о школе», в ней представле-
ны девять фильмов, в том чис-
ле «Уроки французского», 
«Аттестат зрелости» и «Друг 
мой, Колька!». В список «Му-
зыкальных фильмов» вошли 
также «Айболит-66», «Свинар-
ка и пастух», «Обыкновенное 
чудо». Среди фильмов из кате-
гории «Экранизация литера-
турных произведений» — 
«Женитьба Бальзаминова», 
«Мертвые души», «Капитан-
ская дочка» и «Ревизор». И, ко-
нечно, сказки, такие как «Сад-
ко» и «Старик Хоттабыч».
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
 a.kamilova@vm.ru

Победители туристического конкурса 
подготовили необычные исторические маршруты

Обновленный орнитарий украсит полупрозрачный 
купол с имитацией условий дикой природы

В столице завершился обще-
городской онлайн-конкурс 
маршрутов «Покажи Моск-
ву! 2024». «ВМ» узнала, ка-
кие экскурсии завоевали 
наибольшие симпатии мос-
квичей. 

Конкурс «Покажи Москву!» 
проводится с 2020 года. В рам-
ках соревнования жюри опре-
деляет лучшие авторские 
маршруты по туристическим 
местам, достопримечательно-
стям и интересным объектам  
столицы. Цель конкурса — за-
интересовать москвичей изу-
чением истории своего родно-
го города и составить план не-
очевидной экскурсии по одно-
му из районов. В этом году 
победителями стали 12 луч-
ших составителей таких марш-
рутов. Большинство из них са-
ми живут в тех районах, кото-
рые они предложили  посетить 
для экскурсии.

—  За пять лет участники со-
ревнования предложили бо-
лее 1,7 тысячи маршрутов. 
Принять участие мог любой, 
заполнив онлайн-форму за-
явки на портале «Russpass. 
Бизнес», — рассказали в Ко-
митете по туризму города 
Москвы.
Так, например, один из побе-
дителей этого года —  Осип 
Тунинский. Он разработал 
маршрут по Кузьминкам, 
в рамках которого предложил 
отправиться на поиски клада 
мельника Кузьмы. Маршрут 
пролегает через Парк двенад-
цати лучей, вдоль берега 
Верхнего Кузьминского пру-
да, захватывает конный двор 
с музыкальным павильоном, 
а также вольерный комплекс, 
пасеку и другие экоплощадки.
Всего в этом году от людей са-
мых разных возрастов на кон-
курс поступило рекордное ко-
личество заявок — около 600. 

Большинство маршрутов ос-
нованы на исторических до-
стопримечательностях  окру-
гов. Кстати, самым юным 
участником стал восьмилет-
ний москвич Виктор Ван, ко-
торый разработал маршрут 
по микрорайону Шелепиха 
и рассказал далеко не самые 
очевидные факты о нем. 
Школьник  сделал акцент на 
местных промышленных 
предприятиях XIX–XX веков,  
рассказал о герое Федоре Ше-
ногине, в честь которого на-
звана местная улица, и об 
интересных фактах о строи-
тельстве станции метро «Ше-
лепиха».
Победители конкурса получи-
ли дипломы правительства 
Москвы и памятные призы от 
Комитета по туризму. Их ав-
торские работы разместят на 
портале RUSSPASS.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В парке «Сокольники» обу-
страивают новую площадку 
для орнитария. «ВМ» узнала, 
как улучшатся условия оби-
тания пернатых и как изме-
нится реабилитационный 
центр. 

Орнитологический реабили-
тационный центр и приют ра-
ботают на территории парка 
более 10 лет. Туда попадают 
птицы, оказавшиеся в самых 
разных ситуациях — кто-то 
выпал из гнезда, кто-то повре-
дил крыло и не может летать, 
а кто-то стал жертвой брако-
ньеров. Благодаря неравно-
душным москвичам таких 
пернатых жителей города уда-
ется спасти в орнитарии. 
Здесь о них заботятся и потом, 
если это возможно, выпуска-
ют на волю.  Также там прово-
дят экскурсии, в рамках кото-
рых все желающие могут уви-

деть редких птиц и узнать 
о них  интересные факты.  В хо-
де первого этапа благоустрой-
ства и реабилитации террито-
рии «Сокольников» орнита-
рий планируют обновить.
— Орнитологический центр  
несет важную социальную, 
культурную и развлекатель-
ную функции. В настоящее 
время расположение старого 
орнитария не соответствует 
нормативам. Он размещен 
в непосредственной близости 
от детско-спортивной зоны, 
поэтому для устройства ново-
го объекта подобрали другую 
площадку большего размера. 
Ранее на этом месте распола-
галась игровая зона, которая 
не была популярной и исполь-
зовалась только в теплое вре-
мя года, — рассказал замруко-
водителя столичного Депар-
тамента капитального ремон-
та Владимир Алябьев.

Главным ноу-хау проекта ста-
нет большой разлеточник, ко-
торый представляет собой ку-
пол с металлической сеткой. 
Он будет полностью безо-па-
сен для  пернатых, в нем они 
смогут полноценно реабили-
тироваться — свободно ле-
тать, лавировать, а также до-
бывать пищу в условиях, при-
ближенных к реальным. Это 
очень важно, чтобы птица 
могла впоследствии без про-
блем существовать в дикой 
природе.
— На открытой территории 
орнитария специалисты обу-
строят 28 вольеров. А еще там 
появится современная уте-
пленная голубятня высотой 
два метра, — добавил Влади-
мир Алябьев.
Также обновят ветлечебницу, 
воронятник.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Будущее социальной сферы 
покажут на форуме
В субботу начала свою работу 
площадка форума-фестиваля 
«Территория будущего. Мос-
ква 2030» в Гостином Дворе. 
Накануне открытия первыми 
ее гостями стали заместитель 
мэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анаста-
сия Ракова вместе с семьями 
с детьми, а также директора 
колледжей и самые успеш-
ные студенты. 

Гостиный Двор уже второй 
год подряд становится одной 
из флагманских локаций мас-
штабного форума. По словам 
Анастасии Раковой, в этот раз 
основная его идея — горожа-
не, семьи, их связь и взаимо-
действие с городом. 
— Ведь Москва — это единый 
живой организм со своим ге-
нетическим кодом, который 
формируется многие столе-
тия. ДНК столицы включает 
в себя культуру, искусство, ар-
хитектуру, менталитет, судьбы 
и жизни миллионов москов-
ских семей. На форуме-фести-
вале в Гостином Дворе мы соз-
дали город будущего, в кото-
ром есть свои улицы, площади 
и проспекты. И главная его 
площадь — это площадь сто-
личных семей, — отметила 
заммэра. — Нам есть чем гор-
диться, ведь сегодня в москов-
ских семьях одновременно 
живут четыре поколения. 

Она подчеркнула, что еще не-
сколько лет назад мы знали 
о своих прадедушках и праба-
бушках только по рассказам 
старших, а сейчас младшее 
поколение может напрямую 
пообщаться с ними благодаря 
росту продолжительности 
жизни. 
— Мы хотим, чтобы люди жи-
ли не только долго, для нас 
важно, чтобы они еще были 
здоровы и социально активны. 
Город в свою очередь создает 
все условия для счастливой 
жизни — столичные семьи 
имеют доступ к современным 
медицинским технологиям, 
лучшему в мире образованию 
и продвинутой системе соци-
альной защиты, — рассказала 
Анастасия Ракова.
Вместе с семьями с детьми 
и семьями участников специ-
альной военной операции за-
меститель мэра прогулялись 
по Гостиному Двору и посети-
ли стенды, посвященные здра-
воохранению, социальной за-
щите и образованию. 
Интерес гостей форума-фе-
стиваля особенно привлека-
ют интерактивные простран-
ства «Проспект знаний» 
и «Квартал профессий». Здесь 
школьники могут опреде-
литься с будущей профессией, 
а взрослые — получить пол-
ную информацию о среднем 
профессиональном образова-

нии. Локация разделена на 
два тематических блока.
— Первый — мир выбора. 
Здесь можно пройти тест на 
профориентацию и узнать 
о востребованных специаль-
ностях настоящего и будуще-
го. Или стать участником ней-
ротеста, который не только 
определит склонности, но 
и оценит ресурс человека на 
текущий момент. А с помо-
щью технологий виртуальной 
реальности можно приме-
рить на себя разные профес-
сии, — рассказала замести-
тель директора Московского 
центра развития профессио-
нального образования Елена 
Сумакова. 
Она также поделилась, что вто-
рой блок посвящен среднему 
профессиональному образова-
нию. Он представляет собой 
имитационную среду коллед-
жей с современным и высоко-
технологичным оборудовани-
ем, на котором сегодня обуча-
ются студенты.
— Здесь школьники увидят, 
каким навыкам можно обу-
читься в колледжах, и попро-
буют себя в самых разных про-
фессиях — от аддитивных 
технологий до машиниста 
электропоезда, от архитекто-
ра до сварщика и реставрато-
ра, — добавила Сумакова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

2 августа. Студенты московских колледжей Глеб Николаев (слева) и Филипп Перепеличий 
показывают устройства, которые разработали в рамках обучения. Фото: Наталья Шатохина

В этой части столицы развер-
нулся настоящий город зим-
них игр и развлечений.
— Москва находит и предла-
гает интересные форматы для 
занятий физической культу-
рой и спортом, проведения 

досуга, будней и выходных 
в любой сезон, — подчеркнул 
представитель оргкомитета 
форума-фестиваля «Террито-
рия будущего. Москва 2030» 
Иван Кутузов. — В Сколкове 
до 8 сентября включительно 
работают  горки для катания 
на сноуборде и тюбинге, хок-
кейные коробки, горнолыж-
ный тренажер. Москвичам 
и туристам предлагаем на-
чать подготовку к предстоя-
щей зиме уже в августе.
Попробовать здесь можно си-
лы и в скалолазании. Как го-
ворят спортсмены, такие за-
нятия помогают укреплять 
свои силы, тренируют вынос-
ливость. 
Особое место на этой площад-
ке занимает горка, высота ко-
торой достигает 145 метров. 
Организаторы пристроили 
к ней два спуска, уводящие 
в противоположные стороны. 
На ней создали четырехполос-

ную трассу для тюбинга, а так-
же склон для катания на лы-
жах и сноуборде.
Специальное покрытие, кото-
рым оборудовали горку, не 
деформируется летом, обе-
спечивая легкое скольжение 
по поверхности. Это позволя-
ет использовать искусствен-
ные трассы как настоящий 
зимний склон. При этом поло-
сы для спуска могут вместить 
одновременно до пяти чело-
век. Катание расписано по се-
ансам — спортсмены и нович-
ки меняются каждый час. 
— Горка, представленная 
в Сколкове в рамках програм-
мы «Мой район» и фестиваля-
форума «Территория будуще-
го. Москва 2030», абсолютно 
уникальна. Ее главное преи-
мущество — возможность за-
ниматься разными видами 
спорта на одной площадке, — 
подчеркнул куратор спортив-
ных площадок программы 

«Мой район», вице-чемпион 
России 2010 года по вейкбор-
дингу Антон Каторгин.
Ощущение настоящей зимы 
посреди лета еще сильнее 
укрепляют хоккейные короб-
ки. Конечно же, инновацион-
ные, как и сам центр «Скол-
ково». 
— Ощущение, что находишь-
ся на льду. Только вокруг все 
зеленое, лето, тепло. Удиви-
тельно! — не скрывает своего 
восторга одна из посетитель-
ниц этой фестивальной пло-
щадки Елена Зулкарнеева.
Наставники помогут отрабо-
тать удары клюшкой по шай-
бе, поставить технику бро-
сков, изучить углы атаки.
В Сколкове можно и на лыжи 
встать. Причем сделать это 
в футболке под палящим солн-
цем. Опытные инструкторы 
научат держать баланс, помо-
гут спуститься, даже если че-
ловек никогда в жизни этого 

не пробовал. Если посетите-
лям все понравится, то таких 
локаций в столице может 
стать больше, и все благодаря 
программе «Мой район».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Лето — не повод 
отказаться от зимних игр

На территории 
инновационно-
го центра «Скол-
ково» впервые 
представили 
грандиозный 
форум-фести-
валь «Террито-
рия будущего. 
Москва 2030». 

праздник

4 августа. Посетительницы Дарья Полякова и Арина Исаева (справа) прокатились на тюбингах с большой горки в Сколкове. Территория вокруг инновационного центра 
принимает форум-фестиваль, посвященный Москве и ее будущему. Фото: Наталья Феоктистова

КРИСТИНА КОСТРОМА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
МОСКВЫ

Кроме зимнего города, в Скол-
кове подготовлена познава-
тельная программа. Для го-
стей доступно восемь маршру-
тов, каждый из них посвящен 
технологиям: робототехнике, 
виртуальной дополненной ре-
альности, биотехнологиям 
и другим. Свои двери в дни 
проведения форума откроют 
лаборатории института «Скол-
тех» и  технопарк «Сколково».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Визитной карточкой Тайского фестиваля 
стала традиционная кухня королевства
В саду «Эрмитаж» прошел  
Тайский фестиваль. Корре-
спондент «ВМ» познакоми-
лась с традициями народа 
Сиама.

В парке культуры и отдыха со-
бирается много людей, каж-
дый из них желает узнать се-
креты удивительного коро-
левства Таиланд. Эта страна 
ведет свою историю с далеко-
го XIII века, но традиции 
и обычаи ее жители сохрани-
ли по сей день. Организато-
рами фестиваля стали по-
сольство Королевства Таи-
ланд в России и правитель-
ство Москвы.
В этом году участники меро-
приятия представляют креа-
тивные достижения и куль-
турные традиции северо-вос-
точного региона Таиланда, 
известного также как Исан. К 
удивлению гостей первый 
день фестиваля всех порадо-
вал ясной погодой.
— В Таиланде есть поверье: 
если на землю поставить ли-
монное дерево, то дождь не 
пойдет. Мы так и сделали, — 
поделилась первый секре-
тарь посольства Королевства 
Таиланд Кулкеу Коваттанава-
ранон.
Сотни москвичей приходят 
в парк с самого утра. Больше 
всего гостей интересуют блю-
да тайской кухни.
— Кроме традиционного по-
пулярного супа том-ям, мы 
представим блюдо кхао сой — 
это суп-лапша с пряным коко-
совым бульоном, яйцом и кар-
ри. Еще советую попробовать 
салат с папайей — сом там, —  
рассказала Кулкеу Коваттана-
варанон. 
Приятным сюрпризом стал 
кулинарный мастер-класс по 
изготовлению лапши с яйца-
ми, рыбным соусом и кревет-
ками — пад тай. Блюдо гото-
вили на сковороде вок с высо-
кими бортиками.
После сытного обеда лучше 
всего хорошенько отдохнуть. 

Расслабиться поможет сеанс 
тайского массажа. Здесь посе-
тителей приятно удивил насы-
щенный аромат масел и благо-
воний. 
— Техника тайского массажа 
входит в культурное наследие 
ЮНЕСКО. Расслабляющий от-
дых оказывает терапевтиче-
ский эффект и корректирует 
фигуру, — рассказала руково-
дитель отдела маркетинга сети 
салонов тайского массажа Тая 
Литвинцева.
Кроме незабываемых впечат-
лений, гости унесли с собой 
интересные сувениры: вееры, 
благовония, кокосовое масло, 
бижутерию, специи...  
— Я осталась под впечатлени-
ем от праздника, теперь еще 
больше полюбила Таиланд. 
Особенно понравились пави-
льоны с косметикой и шелко-
выми платками, — поделилась 
студентка Первого МГМУ име-
ни Сеченова Дарья Зотова.

Платки ручной работы здесь 
представлены не только шел-
ковые, но и льняные и хлоп-
чатобумажные. Каждый ак-
сессуар вышит цветами. Не-
которые из таких украшений 
изготавливаются около трех 
месяцев.
Также для гостей фестиваля 
прошли занятия по тайскому 
боксу и творческие мастер-

классы. Например, посетите-
ли смогли обучиться модной 
технике окрашивания ткани 
тай-дай: одежду завязывают 
в узелок и наносят яркие кра-
ски. После высыхания ткани 
появляется оригинальный, 
необычный узор. А еще гости 
изготовили кратонги — это 
лодочки в форме цветов, кото-
рые тайцы пускают по реке на 
удачу. 
По традиции на фестивале со-
стоялся показ коллекций мод-
ной одежды, созданных как 
профессионалами, так и мо-
лодыми тайскими дизайнера-
ми. Также для гостей выступи-
ли артисты из солнечного юж-
но-азиатского королевства — 
современные и народные 
танцевальные и музыкальные 
коллективы.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
 a.solonskaya@vm.ru
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2 августа. Студентка Первого МГМУ имени Сеченова Дарья Зотова посетила Тайский фестиваль 
в саду «Эрмитаж». Фото: Анатолий Цымбалюк 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
САСИВАТ ВОНГСИНСАВАТ
ПОСОЛ КОРОЛЕВСТВА ТАИЛАНД 
В РОССИИ
В 2024 году исполняется де-
сять лет со дня проведения 
первого Тайского фестиваля 
в Москве, который превратил-
ся в свидетельство неизмен-
ной дружбы и сотрудничества 
между Россией и королев-
ством. Главная цель — позна-
комить людей с культурой 
и традициями Таиланда. 
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Не оставляем 
противнику 
шансов
Американский политолог 
Джон Миршаймер заявил, 
что специальная военная 
операция на Украине завер-
шится в пользу России. 
По его словам, Украина по-
терпит крах на поле боя.

По словам политолога, воору-
женные силы Украины ничего 
не могут сделать для противо-
стояния Российской армии. 
Ситуация не улучшается даже 
с поддержкой извне. 
— Украинцы и Запад вместе 
не могут решить эту проблему, 
так что дальше будет только 
хуже. Украинцы в большой бе-
де, — говорит Миршаймер. — 
Я думаю, что, пока украинские 
военные не потерпят полней-
ший крах на поле боя, будет 
крайне сложно достичь како-
го-либо соглашения.
По словам Миршаймера, Рос-
сия выдвигает жесткие требо-
вания для завершения кон-
фликта. 
— С моей точки зрения, все 
действия Москвы оправдан-
ны, — говорит политолог. — 
Выдвинутые требования та-
ковы, что Запад, Украина 
и Америка не пойдут на это. 
Я пока не вижу в данной ситу-
ации подходящих ключей для 
мирного решения конфликта.
При этом политолог подчер-
кнул: в том, что сейчас проис-
ходит на территории Украи-
ны, виноваты США.
— Америка думала, что может 
делать перед лицом России 
все что угодно, расширяя гра-
ницы НАТО, посылая Украине 
вооружение, а возмущения 
Москвы игнорировать, — го-
ворит Миршаймер. — Но Рос-
сийская Федерация сегодня 
показывает, что может нане-
сти ответный удар, даже 
играя по продиктованным 
США правилам.
Также, по словам Джона Мир-
шаймера, то, что сегодня сред-
ства массовой информации 
чаще поднимают тему плачев-
ного состояния Украины, по-
лезно и скоро даст свои плоды 
и будет способствовать разре-
шению конфликта. 
 ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Благодаря открытости и честности можно 
заслужить доверие наших военных
31 июля Центральный дом 
Российской армии (ЦДРА) 
имени М. В. Фрунзе наградил 
почетным знаком «За вклад 
в военно-шефскую работу» 
специального корреспон-
дента газеты «Вечерняя Мо-
сква» Андрея Объедкова.

Репортер отличился участием 
в мероприятиях, которые про-
водят для ребят, проходящих 
срочную службу в столице.
— Клуб в ЦДРА считается глав-
ным в системе домов культуры 
Минобороны РФ. В его рамках 
проходят встречи с интерес-
ными людьми. Для москов-

ских солдат это уже хорошая 
традиция, — рассказал корре-
спондент. — Вроде бы всего 
полтора часа, но солдаты вы-
ходят, получив новую и полез-
ную информацию. Уверен, 
в ведомстве делают все, чтобы 
повышать не только физиче-
ский, но и культурный уро-
вень наших защитников.
Андрей Объедков давно стал 
постоянным участником сту-
дии военных писателей ЦДРА. 
Встречи с молодыми бойцами 
оставляют приятное впечат-
ление, поделился он.
— Я часто пишу о людях в по-
гонах. Конечно, и о тех, кто 

служит в армии, — рассказал 
корреспондент. — В ЦДРА я не 
просто рассказываю о своей 
жизни, работе, но и отвечаю 
на вопросы. Мне как писате-
лю это очень интересно. Кста-
ти, многие военнослужащие 
выражали желание продол-
жить службу, в том числе на 
спецоперации. Такая позиция 
тоже очень радует. Это гово-
рит о том, что молодежь на-
строена патриотично. 22 сен-
тября я буду вновь выступать 
перед бойцами Росгвардии 
Минобороны России.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Единый пункт отбора на воен-
ную службу по контракту на-
чал работать 1 апреля 2023 го-
да. Заместитель начальника 
пункта старший лейтенант 
Леонид Андреев рассказал, 
что сегодня для заключения 
контракта с Минобороны Рос-
сии к ним ежедневно прихо-
дят около 100 человек. 
Поддержать тех, кто принял 
решение отправиться в зону 
СВО, приехали участники 
рок-группы «Зверобой». Для 
них провели экскурсию по 
Единому пункту отбора. Му-
зыканты узнали, какой путь 
предстоит пройти желающим 
заключить контракт и посту-
пить на военную службу. 
Обычно весь процесс, вклю-
чая оформление документов, 
медосмотр, психологический 
отбор и другие этапы, занима-
ет около двух часов. 
— Нам провели экскурсию. 
Хочу сказать, что здесь чув-
ствуется почерк мэра Москвы 
Сергея Собянина. Все органи-
зовано очень хорошо. Люди 
в коридорах есть, но очередей 
нет, в кабинетах вся работа 
прекрасно отлажена, — отме-
тил вокалист группы «Зверо-
бой» Александр Носков. 
Коллектив уже 10 лет выступа-
ет на территории Новороссии. 
Неоднократно ребята прово-
дили концерты в Донецке, Гор-
ловке, Луганске, Ясиноватой 
и других городах. Патриотизм 
для музыкантов из группы 

«Зверобой» — не просто сло-
во. И это чувствуется в песнях 
исполнителей. Вот и в 2016 го-
ду Министерство обороны РФ 
использовало песню «Чистое 
небо» для своего официально-
го видео о действиях россий-
ской авиации в Сирии. В сен-
тябре 2016 года группу при-
гласили выступить  на офици-
альном закрытии форума 
«Армия-2016» в парке «Патри-
от». Музыканты неоднократ-
но давали концерты для жите-
лей новых регионов России, 
бойцов, находящихся в зоне 
боевых действий. 

— Там ты понимаешь, что ты 
нужен, что сделал в жизни 
что-то важное и действитель-
но полезное. Тот, кто это ис-
пытал хоть раз, начинает это 
ценить. Хочется снова и снова 
возвращаться туда. Этим жи-
вут и волонтеры, и наши вои-
ны — многие бойцы, когда 
возвращаются, говорят, что 
там они нужны и что именно 
там обрели много смысла для 
себя, — говорит гитарист 
группы «Зверобой» Алексей 
Иовчев. 
К слову, сам он родом из Ма-
риуполя. И одна из песен, ко-

торую он написал и которую 
музыканты исполнили перед 
заключившими контракт во-
еннослужащими, как раз бы-
ла посвящена родному городу 
Алексея Иовчева. 
— Я бы хотел, чтобы наша 
страна в ходе всех этих дра-
матических событий преоб-
разилась. И начинается это 
преображение зачастую с ре-
бят, которые  находятся на 
фронте. Когда они вернутся 
домой с победой, преобра-
зится и вся наша Родина, — 
считает рок-музыкант Алек-
сей Иовчев. 

Музыканты также исполнили 
песни, посвященные подвигу 
бойцов-ополченцев, добро-
вольцев и волонтеров, оказы-
вающих помощь фронту. 
— Мы, московская группа 
«Зверобой», хотели бы поже-
лать военнослужащим побе-
ды, божьей милости и вер-
нуться домой живыми и здо-
ровыми, — сказал вокалист 
группы Александр Носков. 
Также накануне выходных 
Единый пункт отбора посети-
ла депутат Госдумы РФ, жур-
налист Марина Ким. Она рас-
сказала, что уже была в пун-

кте год назад, когда он только 
начал работать. 
— Ребята старались очень 
быстро наладить очень слож-
ные процессы, на которые 
раньше у государства ухо-
дили десятилетия. Сделали 
так, чтобы все было быстро, 
по принципу МФЦ, когда по-
лучаешь талончик, и у те-
бя один кабинет, второй, сра-
зу же паспорт, сразу воен-
ный билет. Все молниеносно 
происходит, то есть, если 
у человека есть желание, он 
приходит и буквально через 
два-три дня может быть от-
правлен в военную часть, — 
отметила Марина Ким. 
Ранее пункт отбора посещали 
журналист Владимир Соло-
вьев, заслуженный артист РФ 
Александр Скляр и другие.
Единый пункт отбора на воен-
ную службу по контракту рас-
положен по адресу: улица 
Яблочкова, 5, строение 1. По 
будням прием граждан ведут 
с 9:00 до 20:00, в субботу — 
с 9:00 до 18:00, в воскресе-
нье — с 9:00 до 16:00. Запи-
саться в пункт отбора можно 
онлайн на пор тале mos.ru. 
А всю интересующую инфор-
мацию о прохождении воен-
ной службы по контракту 
и о мерах поддержки можно 
получить по телефону горя-
чей линии 117 или в чат-боте 
в Telegram: @MskContract_bot.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Музыканты дали концерт 
для бойцов, пожелав победы

новости спецоперации

Украинцы бегут из страны
В Раде рассказали, что около 800 тысяч мужчин призыв-
ного возраста «ушли в подполье» из-за мобилизации. Лю-
ди меняют место жительства и получают зарплату налич-
ными. По словам председателя комитета Верховной рады 
по вопросам экономического развития Дмитрия Наталухи, 
уже в конце сентября у Украины закончатся все ресурсы 
для продолжения трудовой деятельности.
■
Культурная поддержка
Участников специальной военной операции (СВО) регу-
лярно поддерживают творческие люди. Министр культуры 
Ольга Любимова сообщила, что за полтора года деятели 
культуры приняли участие более чем в 1,5 тысячи меро-
приятий. В госпиталях и воинских частях нередко высту-
пают Ансамбль имени Людмилы Зыкиной, Национальный 
академический оркестр народных инструментов России 
имени Н. П. Осипова, ансамбль танца «Вайнах» и другие 
творческие коллективы.
■
Уничтожают западную технику 
Сотрудник Центра европейского политического анализа 
Федерико Борсари заявил, что Российская армия будет 
стараться уничтожать истребители F-16, доставленные 
на Украину, в момент их нахождения на земле. Сейчас ар-
мия РФ уже наносит удары по аэродромам. При этом в воз-
духе для американских самолетов представляет опас-
ность российский истребитель Су-35, оснащенный рада-
ром дальнего действия.
■
Идут за Родину
Минобороны РФ сообщило, что в Кургане более 100 посе-
тителей выставки трофейной техники НАТО, которую за-
хватили и уничтожили бойцы группировки войск «Центр», 
заключили контракт на военную службу в мобильном пун-
кте отбора. Перед тем как отправиться на фронт, новоис-
печенные солдаты пройдут обучение. 
■
Счет идет на тысячи
Группировка «Центр», находящаяся на защите населен-
ных пунктов Донецкой Народной Республики (ДНР), 
за минувшую неделю отразила 43 контратаки противника. 
Кроме того, украинская армия потеряла более 2600 воен-
нослужащих, четыре танка, 12 бронированных машин, 
25 автомобилей, 26 орудий полевой артиллерии и две 
американские универсальные пусковые установки реак-
тивной системы залпового огня. Наша армия за неделю 
освободила пять населенных пунктов ДНР. 
■
Берут больше пленных
Офицер 53-й отдельной механизированной бригады во-
оруженных сил Украины с позывным «Алекс» высоко оце-
нил работу Российской армии на торецком направлении 
в ДНР. По его словам, наши солдаты разработали опреде-
ленную систему работы, благодаря которой в разы сокра-
тили количество пленных и раненых. Российская пехота 
продвигается практически без техники, из-за чего укра-
инские дроны становятся малоэффективными. Солдаты 
ВСУ, защищая свои позиции, попадают в плен к нашим 
бойцам по 200–300 человек. 
■
Небо под защитой
Минобороны РФ сообщило о ликвидации 162 беспилот-
ных летательных аппаратов (БПЛА) за минувшие сутки 
с помощью средств противовоздушной обороны. При этом 
82 БПЛА были уничтожены за пределами зоны специаль-
ной военной операции. Также российские военные ликви-
дировали 14 американских реактивных снарядов.

На фронте вся помощь — нужная. Артисты 
везут объемные гуманитарные грузы

Военкор «ВМ» лейтенант Ма-
рат Чернышов продолжает 
работу в зоне спецоперации. 
Он встретился с заслужен-
ным артистом РФ Алексан-
дром Савиным, который ор-
ганизовал поездку с кон-
цертной программой и до-
ставкой гумпомощи для 
бойцов в зону СВО, вместе 
с коллегами-артистами и во-
лонтерами.

Александр Анатольевич, у вас 
за плечами огромное количе-
ство выступлений в зонах бое-
вых действий. Что побуждает 
каждый раз выступать перед 
бойцами?
Если не мы, то кто? Я человек 
старой формации. Всегда 
вспоминаю рассказы наших 
великих народных артистов 
Советского Союза, которые 
рассказывали о своих поезд-
ках по фронтам Великой Оте-
чественной войны. Причем 
делали они это, уже будучи 
известными и заслуженными 
артистами. Они со слезами 
на глазах вспоминали о тех 
поездках в леса, в окопы под-
разделений, как они видели 
в глазах бойцов радость, уми-
ление, слышали слова благо-
дарности. 
Если можешь помочь нашим 
бойцам хотя бы творчеством, 
то помоги! Я, как настоящий 
патриот нашей Родины, вы-
полняю свой военно-патрио-
тический и гражданский долг 
по отношению к ребятам, ко-
торые служат и выполняют 
боевые задачи.
С чего для вас началась дея-
тельность фронтового артиста? 
Помните первую поездку в зону 
боевых действий?
Да, мне тогда поступило пред-
ложение полететь в команди-
ровку в Афганистан. В 1985 го-

ду нас, студентов ГИТИСа, 
никто не заставлял. Спроси-
ли: «У кого есть желание?» 
Я вызвался одним из первых. 
Выступали мы в Афганистане 
во многих госпиталях, частях 
и подразделениях, куда нас 
возили. Иногда мы не знали, 
куда ехали, все было секрет-
но. Нас сажали в вертолеты, 
и мы вылетали, разгружались, 
давали концерты, а потом уле-
тали незаметно, тихо. Работа-
ли так 3–4 месяца. А потом 
уже и в Баку ездили, и  в Тад-
жикистан. Со временем по-
добные командировки пре-
вратились в мое определен-
ное жизненное кредо.
Расскажите, пожалуйста, 
о нынешней поездке. 
Поездка была организована 
мной под патронажем Глав-
ного военно-политического 
управления Минобороны. Как 
обычно, пригласил коллег, то-
варищей и тех, кто занимает-
ся гумпомощью и поддерж-
кой. В клинической больни-
це выступили перед бойцами, 
которые проходят лечение 
и восстановление. 
Еще мы ездили к нашим дру-
зьям-бойцам очень серьезно-
го формирования. Давали 
концерт под бу́хание зенит-
ных орудий. Лично я за по-
следние два года уже привык 
к такому. А ребята, которые 
поехали выступать впервые, 
были немного напряжены. Но 
при этом, скажу без ложной 
скромности, все справились 
на отлично. 
Потом поездка пошла немно-
го не по плану. Замполиты 
между собой договариваются, 
приезжают за нами, забира-
ют. Мы едем уже по новому 
маршруту. Приехали в место, 
напоминающее бункер. Мы 
быстро разгрузили музыкаль-

ное оборудование. Минут че-
рез 35–40 уже стали давать 
концерт, а после все с нами 
пели, танцевали. 
Нужно отдать должное на-
шим замполитам, куда бы мы 
ни приезжали, нас везде на-
граждали грамотами подраз-
деления или воинской части, 
в которой мы находились. 
Вот так и получилось, что 
именно за эту поездку нас на-
градили грамотами шесть 
раз. Это своеобразный ре-
корд. Мы объехали столько 
мест и везде чувствовали, что 
солдаты и офицеры благодар-
ны нам. Значит, мы делаем 
свою работу правильно, во-
еннослужащие довольны, 
а это самое главное.
Какие задачи ставили перед 
собой в этот раз?
Поднять морально-боевой дух 
наших парней, на какое-то 
время отвлечь их от суровой 
обстановки, от негативных 
мыслей. Видно, конечно, во 
время концертной програм-
мы, как у ребят начинают го-
реть глаза, как они участвуют 
в каждом номере артиста или 
в интерактиве, который я про-
вожу вместе с ними. Приятно 
осознавать, что мы добиваем-
ся своей работой поставлен-
ной цели: вернуть ребят на 
время в мирную жизнь, хотя 
бы мысленно.
Помимо концертной деятель-
ности, вы еще оказываете 
гуманитарную помощь на-

шим бойцам, как удается все 
успевать?
Удается благодаря неравно-
душным людям. В этот раз че-
тыре машины привезли, пол-
ностью загруженные гумпо-
мощью, и взяли минимум 
оборудования. За все эти два 
с лишним года поездок в зону 
СВО к нашим парням мы с мо-
ими фронтовыми друзьями 
и коллегами привезли гума-
нитарку почти на 2 миллиар-
да рублей. Сюда сколько ни 
привози — все будет нужно. 
После концертов военно-
служащие аплодируют стоя, 
как подбираете программу, 
чтобы достигать такого 
результата?
В первую очередь это опыт. 
Нужно понимать, что перед 
нами каждый раз новая пу-
блика, что все военнослужа-
щие — разные. Кто-то только 
вернулся после выполнения 
боевой задачи, другие только 
готовятся отправиться. Я ста-
раюсь создать баланс между 
патриотическими произведе-
ниями и просто популярными 
эстрадными песнями. Чтобы 
на время отвлечь от окружаю-
щей действительности. Поэ-
тому моя задача как режиссе-
ра постановки сделать так, 
чтобы в процессе зал стоял, 
подпевал.
Какое выступление в зоне бое-
вых действий вам запомнилось 
больше других?
Это было в Сирии. Когда по-
сле очередного успешного 
концерта, где военнослужа-
щие стояли и аплодировали, 
ко мне подошел офицер. Он 
был удивлен такой реакцией 
зала, потому что на вид суро-
вые ребята активно подпева-
ли и радовались каждой пес-
не, он такого не видел рань-
ше. И даже предложил высту-
пить перед десантниками со 
словами: «Этих ребят ты точ-
но не поднимешь!» Когда пе-
ред тобой сидят богатыри 
с серьезными лицами, тяжело 
рассчитывать, что они вста-
нут и будут засыпать артистов 
бурными овациями. Но мы 
справились и с этой задачей. 
Могучие суровые десантники 
аплодировали нам стоя. 

Для заслуженного арти-
ста РФ Александра Сави-
на это 89-я поездка в зону 
СВО. Ранее он выступал 
перед военнослужащими, 
выполнявшими интерна-
циональный долг в Афга-
нистане. Потом в Таджи-
кистане, Азербайджане, 
Нагорном Карабахе, Аб-
хазии, Северной Осетии, 
Приднестровье, Чечне. 
Он совмещает задачи ор-
ганизатора, руководите-
ля, режиссера и артиста.

справка

важно
С августа 2015 года 
группа «Зверобой» ре-
гулярно совершает по-
ездки на Донбасс. Кол-
лектив поддерживает 
дружеские отношения 
с авиационными груп-
пами «Стрижи» и «Рус-
ские витязи». В марте 
2017 года видеоклип 
на песню «Едут-едут 
БТРы» буквально «взор-
вал» интернет, набрав 
за несколько дней пол-
миллиона просмотров. 

АДРЕС
улица Яблочкова, 
5, стр. 1

ВРЕМЯ РАБОТЫ 
с 8:00 до 20:00 
без перерывов 
и выходных

КОНТАКТЫ
Телефон горячей службы 
117. Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

2 300 300
Размер единовременной выплаты 
для тех, кто подпишет контракт не менее 
чем на год. Из них 1 900 000 рублей — 
от правительства Москвы

Каждый контрактник, отправляющийся 
в зону специальной военной операции, 
пройдет специальную профессиональ-
ную подготовку на лучших полигонах 
Московской области

Также контрактникам, участвующим 
в СВО, положены статус ветерана боевых 
действий и соответствующие льготы, 
бюджетные места для обучения детей 
в вузах и другие льготы

Если гражданин не пребывает в запасе 
и получил высшее или среднее про-
фессиональное образование, он может 
заменить год срочной службы двумя 
годами службы по контракту

Членам семей положены денежные вы-
платы, бесплатная медицинская и пси-
хологическая помощь, бесплатный про-
езд в общественном транспорте и другие 
меры поддержки

Выплата 
за боевые 
достижения

Ежемесячное 
денежное 
довольствие

Пособие 
молодым 
родителям

Ежемесячная 
московская 
доплата

В Москве продолжает работу Единый пункт отбора граждан 
на военную службу по контракту

Для контрактников 
предусмотрены 
регулярные доплаты 
в зависимости от их 
звания и воинской 
должности, а также 
федеральные 
и региональные льготы 
для военнослужащих 
и их семей

1 000 000

260 000

217 180

50 000

1 августа. Вокалист группы «Зверобой» Александр Носков исполняет песню для военнослужащих, заключивших контракт 
в Едином пункте отбора. Фото: Наталья Шатохина

Участники рок-
группы «Зверо-
бой» посетили 
Единый пункт 
отбора на воен-
ную службу 
по контракту 
и выступили 
с живым кон-
цертом.

поддержка

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а



5Надо пониматьВечерняя Москва 5 августа 2024 года № 143 (29790) vm.ru

А вытеснить в другие страны — не получается: 
те не пускают. Получается, что Израиль этот 
конфликт проигрывает. Война с Ираном для не-
го — это способ получить поддержку Запада, 
где эта страна давно демонизирована.
Григорий Савельев добавляет:
— Под войну с Ираном Израиль автоматически 
получит и финансовую, и военную, и политиче-
скую поддержку. Он, во-первых, исправит свой 
имидж, а во-вторых, попробует «под шумок» 
решить и палестинский вопрос. Жителей секто-
ра Газа либо убьют, либо все-таки выдавят за 
пределы территории — про принципу «война 
все спишет».

Быть ли масштабному кризису

Генеральный директор Института региональ-
ных проблем, политолог Дмитрий Журавлев 
уверен:
— Иран, чтобы не потерять лицо — в том числе 
и в глазах своего населения — на провокацию 

Израиля, конечно, ответит. Но — аккуратно, 
чтобы не ввязаться в войну. Дело в том, что где 
Израиль, там и США, а войну со Штатами Иран 
не потянет. Так что я жду не большой войны, 
а хронического вялотекущего кризиса. 
Сергей Марков, директор Института политиче-
ских исследований, считает, что на Ближнем 
Востоке будет не большая война, а маленькая.
— Она будет между Израилем и Ираном. При-
чем Иран будет действовать не напрямую, что-
бы не ввязаться в войну полномасштабную, 
а через своих прокси — движение «Хезболла», 
йеменских хуситов и частично ХАМАС. Такая 
война Ирану нужна, чтобы поднять свой вес 
в исламском мире и претендовать на лидерство 
в регионе, — считает эксперт. — Израиль же бу-
дет на каждом углу кричать, что он воюет имен-
но с Ираном, чтобы получить под эту войну фи-
нансирование. Второй момент: война необхо-
дима израильскому премьеру Нетаньяху и его 
правительству. Ведь пока идет вооруженный 
конфликт, они могут оставаться у власти: какие 

выборы во время войны? А если военные дей-
ствия кончатся, то Нетаньяху не только прои-
грает выборы, но и, с большой долей вероятно-
сти, сядет в тюрьму — как допустивший траге-
дию 7 октября 2023 года, когда израильская 
армия и спецслужбы буквально проспали напа-
дение боевиков ХАМАС. Это должностное пре-
ступление, и на Нетаньяху, конечно, его пове-
сят. Так что война выгодна и властям Израиля, 
и Ирану, т.е. обеим сторонам. А значит, она бу-
дет продолжаться.
Григорий Савельев считает, что вполне возмо-
жен и масштабный конфликт:
— Ведь есть и третий крупный игрок — Турция, 
которая тоже борется за лидерство в регио-
не, — напомнил эксперт. — Турция сверхуспеш-
но решила армяно-азербайджанский кон-
фликт: Нагорный Карабах де факто вернули 
Азербайджану. Плюс Эрдоган уже много лет 
носится с идеей Великого Турана — строитель-
ства огромного тюркского государства, вклю-
чающего Турцию, Азербайджан, Крым, часть 
Средней Азии и даже российское Поволжье. 
Если учесть, что у Турции самая сильная — по-
сле американской — армия НАТО, то Эрдоган 
вполне способен «сбросить Израиль в море». 
И еще неизвестно, вступятся ли в этом случае 
Штаты: Турция — ключевая в этом регионе 
страна альянса. Она контролирует пролив меж-
ду Средиземным и Черным морями. Плюс Тур-
ция — геополитический соперник России, не 
зря они много раз воевали. Штаты вполне могут 
поставить на турок. 
Военный эксперт, член Лиги военных полито-
логов Игорь Забелин не согласен:
— С одной стороны, армия Турции крупнее из-
раильской и тоже имеет опыт боевых дей-

ствий — например, в Сирии. Мобилизацион-
ный потенциал Турции в 9–10 раз выше изра-
ильского. Но есть важный нюанс — Израиль 
обладает ядерным оружием. Да, не признает, но 
точно имеет: не меньше 90 боеголовок. А по не-
которым данным, и все 400. И эти боеголов-
ки — сдерживающий Эрдогана фактор. 
Между тем глава израильского МИД Исраэль 
Кац уже ответил на угрозу турецкого лидера:
«Эрдоган идет по следам Саддама Хусейна 
и угрожает напасть на Израиль. Просто напом-
ним ему, что случилось там и как все закончи-
лось», — написал Кац в соцсети X.
Игорь Забелин, тем не менее, считает, что Эрдо-
ган все равно на Израиль нападет:
— Турецкого вторжения в Израиль не будет, 
а вот антиизраильские прокси-армии Эрдоган, 
без сомнения, поддержит, — считает экс-
перт. — Я напомню: турецкий лидер упомянул 
Нагорный Карабах и Ливию. Но ни в том, ни 
в другом случае армия Турции напрямую не во-
евала. Зато она поставляла оружие, военных 
советников и разведданные. То же самое будет 
и с Израилем: Турция поможет его врагам, бла-
го их выбор широкий.
Эксперт Российского совета по международ-
ным делам Камран Гасанов между тем не ис-
ключает и ввод в Израиль турецких войск:
— Вполне возможно, что страны Ближнего Вос-
тока сформируют миротворческий контин-
гент, призванный добиться урегулирования 
в Газе. Вооруженные силы Турции наверняка 
будут в его составе.

А что с палестинцами

Григорий Савельев считает:
— Войны на Ближнем Востоке не случится, если 
удастся разрешить палестинский кризис. Рос-
сии в свое время урегулировать кризис на Се-
верном Кавказе удалось. Вместо того чтобы во-
евать со всем народом — как при Ельцине, во 
время первой чеченской, — мы сделали ставку 
на здоровые силы внутри Чечни, поддержав их 
оружием, войсками и финансами. В итоге здо-
ровые силы победили. 
Сергей Марков пояснил, что в Израиле, увы, та-
кой вариант не работает:
— Израильтяне предлагали главе палестинской 
автономии Махмуду Аббасу — мол, приди 
в сектор Газа, наведи порядок, мы поможем. Но 
он отказался. Потому что и в Газе порядок не на-
ведет, и свое место на Западном берегу Иорда-
на потеряет: палестинцы его не поддержат. Так 
что, возможно, Израиль будет делать ставку на 
внешние силы — например, египетских воен-
ных, которые не в восторге от ХАМАС, — и пы-
таться решить конфликт их руками. 
Григорий Савельев между тем добавляет:
— Да, в мусульманских странах полно противо-
речий, многие из них друг друга сильно не лю-
бят — например, саудиты и Иран. Но все эти 
страны, обратите внимание, дружно объединя-
ются, как только речь заходит об Израиле, кото-
рый они считают кровным врагом. Да, и арабы, 
и евреи — семиты, т.е. народы семитской груп-
пы, населяющие Северную Африку, Восточное 
Средиземноморье и Аравийский полуостров, 
а также Ирак. Но, как известно из истории 
и биологии, самые страшные войны — внутри 
одного вида. Почему? Потому что эти люди или 
животные — если речь идет о фауне — очень 
похожие и претендуют на один и тот же ареал 
обитания. Внутривидовые войны всегда край-
не жестокие и упорные. Но арабо-израильский 
конфликт, в отличие от украинского, напри-
мер, отягощается еще и глубокими религиоз-
ными противоречиями. Люди одинаковые, ре-
лигия — разная. И этот факт лишь подливает 
масло в огонь. Плюс яростный темперамент. 
Плюс ближневосточная военная традиция «вы-
жженной земли» — когда убивают весь скот, 
уничтожают посевы, травят воду в колодцах, 
чтобы соседнее «племя» — кто смог остаться 
в живых — умерло от болезней и голода. 
Ближний Восток не Европа и не Америка. Это 
не самый удобный для жизни регион, потому 
что ресурсы — вода и плодородные земли — 
здесь довольно ограничены. Поэтому, в отли-
чие от той же Европы, война уже много веков 
носит здесь характер тотальный. Проиграв-
ший теряет не ресурсы — например, жилье, 
плодородные земли, скот или личную свобо-
ду, — он теряет все. Его просто убивают, пото-
му что ресурсы ограничены, на всех не хватает. 
Именно поэтому идея фикс мусульманских 
стран — не победить Израиль, а «сбросить в мо-
ре», т.е. уничтожить. Сколько Израиль суще-
ствует, столько он и воюет. Проблема в том, что 
всегда побеждать в войнах нельзя. Даже Рим-
ская империя устала одолевать варваров и бы-
ла повержена. 

Ситуация на Ближнем Востоке резко обостри-
лась. Точнее, ее обострил Израиль. 30 июля из-
раильские истребители нанесли удар по ливан-
ской столице Бейруту, уничтожив высокопо-
ставленного командира движения «Хезболла» 
Фуада Шукра. В ходе этой атаки был убит 
и иранский военный советник Милад Бейди. 
Представители армии Израиля заявили, что 
удар по Бейруту нанесли в ответ на обстрел Го-
ланских высот со стороны ливанских сил, при-
ведший к гибели 12 детей. Уже на следующий 
день, 31 июля, в Тегеране в результате авиауда-
ра погиб Исмаил Хания — глава политбюро 
движения ХАМАС, прибывший на инаугурацию 
Пезешкиана — нового президента Ирана. Али 
Хаменеи — верховный правитель Ирана — вы-
ступил с заявлением, что «преступный террори-
стический израильский режим убил нашего 
дорогого гостя в нашем доме и заставил нас 
скорбеть, однако он также подготовил почву 
для своего сурового наказания». МИД Ирана, 
в свою очередь, подчеркнул и ответственность 
США «как сторонника и соучастника израиль-
ского режима в продолжении оккупации и ге-
ноцида палестинцев в совершении этого гнус-
ного террористического акта». 
«Осуждаю вероломное убийство Исмаила Ха-
нии в Тегеране. Это убийство — подлый акт, на-
правленный на подрыв палестинского дела... 
деморализацию и запугивание палестинцев, — 
написал президент Турции Эрдоган в соцсети X.
— Как и прежде, сионистские варвары снова не 
смогут достигнуть своих целей через убийство. 
Он также пригрозил Израилю... интервенцией.
— Точно так же, как мы вошли в Карабах, вош-
ли в Ливию, мы сделаем с Израилем то же са-
мое. Нет ничего невозможного, — привел слова 
Эрдогана турецкий телеканал Halk TV.
Министр обороны США Ллойд Остин, в свою 
очередь, пообещал защиту Израилю в случае 
нападения на него. По сути, одна страна НАТО 
обещает Израилю защиту от другой. Это раскол 
альянса? Что происходит?

Нетаньяху проигрывает

— А происходит то, что Израиль в Газе проигры-
вает. Он вошел туда почти десять месяцев на-
зад, убил десятки тысяч человек, но ничего не 
добился: палестинское сопротивление продол-
жается. К войне против Израиля подключились 
движение «Хезболла» и йеменские хуситы, — 
рассказывает политолог Григорий Савельев. — 
Нарастает и экономический кризис.
К 10 июля 2024 года в Израиле 46 тысяч пред-
приятий были вынуждены закрыться из-за эко-
номических последствий войны, затронувших 
почти каждый сектор экономики. А 12 июля 
порт Эйлат объявил о банкротстве: в течение 
восьми месяцев он не вел никакой экономиче-
ской деятельности и не имел доходов. Инвести-
ции в бизнес с начала войны упали на 67,8 про-
цента, в то время как экспорт и импорт сокра-
тились на 18,3 и 42 процента соответственно.
— Но главная проблема все-таки в другом: Из-
раиль лишается моральной, а следовательно, 
и экономической поддержки, — пояснил Григо-
рий Савельев. — На церемонии открытия 
Олимпиады в Париже израильскую делегацию 
яростно освистывали. В европейских странах 
там и здесь проходят митинги в поддержку Па-
лестины, а в поддержку Израиля — ни одного! 
Почему так? Потому что в Европе, во-первых, 
в последние годы резко выросло мусульманское 
население, и оно, разумеется, поддерживает 
своих. Во-вторых, из сектора Газа продолжают 
идти новости о дальнейших разрушениях, о ги-
бели женщин, стариков, детей, о гуманитарном 
кризисе — когда людям нечего есть и пить, ког-
да у них разрушены дома и им негде больше 
укрыться. А в Израиле все спокойно. Неудиви-
тельно, что европейский обыватель на стороне 
палестинцев. Если сейчас условные Шольц или 
Макрон заявят, что они поддерживают Изра-
иль, или даже не заявят, но пройдет информа-
ция о какой-то помощи — а шила в мешке не 
утаишь, — то митинги протеста и погромы га-
рантированы. 
Ростислав Ищенко, директор Центра системно-
го анализа и прогнозирования, считает, что Из-
раиль лишается поддержки и в США.
— Когда-то здесь было мощное еврейское лоб-
би, но теперь есть силы и посерьезнее. Измене-
ния в миграционной политике привели к тому, 
что в США стало много мусульман. К тому же 
ислам стали массово принимать африканцы. 
И почти все они поддерживают палестинцев. 
По мнению эксперта, задача премьера Израиля 
Нетаньяху в сложившейся ситуации — спрово-
цировать на войну Иран.
— Дело в том, что конфликт в Газе он объектив-
но проигрывает. Чтобы там победить, Израиль 
должен всех палестинцев либо убить, либо вы-
теснить в соседние страны, а освободившуюся 
территорию заселить, как он это уже делал, — 
пояснил Ростислав Владимирович. — Но убить 
2,3 миллиона палестинцев проблематично. 

Ближний Восток вот-вот полыхнет. В Иране над мечетью Джамкран подняли красный флаг в знак мести Израилю за убийство главы политбюро палестинского 
движения ХАМАС Исмаила Хании в Тегеране. Самое опасное, что большая война нужна Израилю — главному возмутителю спокойствия в регионе. Провоцируя Иран 

на прямое столкновение, Тель-Авив добивается участия в конфликте США, потому что сам он в одиночку устоять в ближневосточном конфликте уже не может.

31 июля. Сторонники исламской политической партии «Джамат-и-Ислами» протестуют после смерти политического лидера ХАМАС Исмаила Хании 
в пакистанском Карачи

31 июля. В Иране над мечетью подняли красный флаг в знак мести Израилю за убийство Исмаила Хании

Иран будет мстить за атаку Израиля. На Ближнем Востоке грядет большая война

Красный флаг над мечетью 

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Ситуация 
не разрешится, 
пока еврейское 
государство 
в принципе 
существует

Многие политологи уверены, что ключевым 
событием в арабо-израильском конфликте 
станут выборы в США 5 ноября 2024 года. 
Если победит Трамп — самый произраиль-
ский президент США, чей зять — еврей, 
а дочка приняла иудаизм, Израиль может 
развязать войну с Ираном в расчете на аме-
риканскую поддержку. Если же победит 
Камала Харрис, Израиль будет придержи-
ваться тактики выживания: глухой обороны 
в расчете дотянуть до следующего, более 
лояльного президента Штатов.

кстати

Политолог Сергей Марков считает, что 
единственный шанс Израиля урегулиро-
вать конфликт — это вернуться к так назы-
ваемым Соглашениям Авраама — серии 
договоров о нормализации отношений 
между Израилем и арабскими государ-
ствами (ОЭЭ, Бахрейном, Марокко и Суда-
ном), подписанных в 2020–2021 годах. 
Их название отсылает к патриарху Авраа-
му, вера в которого присутствует в иудаиз-
ме, христианстве и исламе. Согласно до-
говорам, арабские страны признали суве-
ренитет Израиля и установили полноцен-
ные дипломатические отношения. 
При этом проблема Палестины выноси-
лась за скобки, Израиль должен был уре-
гулировать ее отдельно. Лидеры ХАМАС 
почувствовали, что арабский мир их «сли-
вает», и втянули Израиль в войну, которая 
«Соглашения Авраама» фактически деза-
вуировала.

В ТЕМУ

Истоки палестино-израильского конфликта уходят в конец ХIХ века: в мире возникло и стало широко разви-
ваться движение сионистов, провозгласившее идею восстановления еврейского государства на историче-
ской родине. К концу позапрошлого столетия Палестину населяло около полумиллиона человек, из кото-
рых лишь 50 тысяч были евреи. После Первой мировой войны в течение десятилетия туда прибыло около 
100 тысяч евреев. Это вызвало ожесточенное сопротивление палестинцев — ведь евреи занимали земли, 
на которых те жили полторы тысячи лет. В 1920-х годах произошли три крупных столкновения, а в 1929 году 
вспыхнуло восстание палестинцев: 220 человек были убиты, а 530 получили ранения. С появлением госу-
дарства Израиль в 1948 году геноцид палестинцев усилился и продолжается до сих пор. 
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Африканские дизайнеры удивили яркими 
красками и необычными фасонами
Вчера в парке «Кузьминки» 
завершился IV Международ-
ный фестиваль африканской 
культуры AFROFEST.

Взрослые и дети собрались 
у сцены на фестивальной пло-
щадке в парке, чтобы позна-
комиться с африканской куль-
турой. Свою программу под-
готовили более 100 артистов, 
музыкантов, дизайнеров и ху-
дожников. Например, здесь 
можно было увидеть картины, 
написанные в стиле тинга-
тинга. Это направление живо-
писи зародилось в Восточной 
Африке в 1960-х годах. На яр-
ких красочных экспрессив-
ных полотнах изображены 
животные и птицы, сюжеты 
из местных легенд. Одним из 
участников выставки стал из-
вестный африканский худож-
ник из Кот-д’Ивуара Голи Род-
жер. В Москву он приехал 
впервые, чтобы принять уча-
стие в фестивале. В своих ра-
ботах он изображает повсед-
невную жизнь людей южного 
континента. Однако даже 
простые бытовые сюжеты 
скучными не назвать: яркие 
живые тона привлекают вни-
мание множества гостей.
Обилие красок посетители 
фестиваля увидели не только 
на полотнах, но и в работах 
дизайнеров одежды. Одна из 
участниц, Лиза Амади, пред-
ставила свою коллекцию с яр-
кими анималистическими 
и цветочными принтами. 
Этот бренд — настоящее се-
мейное дело. Вести бизнес Ли-
зе помогает ее муж Айк из Ни-
герии, который 15 лет назад 
переехал в Москву, чтобы 
учиться и работать.
— Мой муж стал идейным 
вдохновителем создания 
в России одежды в африкан-
ском дизайне, — рассказала 
Лиза Амади. — Айк узнал, что 
я с детства любила мир моды. 
Мы подумали о том, чтобы 
адаптировать стиль африкан-
ских народов для нашей стра-

ны, сделать его распростра-
ненным в России. Потому что 
мы считаем, что наш стиль 
жизни схож с африканским. 
Теперь мы создаем одежду для 
всей семьей. Даже наши де-
ти — полноценные участники 
процесса. Они тоже придумы-
вают различные наряды.
Также для гостей фестиваля 
подготовили танцевальные 
и музыкальные мастер-клас-
сы. Желающим предложили 
освоить традиционный афри-
канский барабан — тамтам. 
А под руководством опытных 
преподавателей посетите-
ли познакомились с основны-
ми движениями националь-
ных танцев Гвинеи-Бисау, Ку-
бы, Сенегала, Гвинеи и Кот-
д’Ивуара.
Любители более спокойного 
отдыха тоже нашли себе заня-
тие по душе: с традиционной 
настольной игрой — манка-
лой, ее еще называют афри-
канскими шахматами.

— Африканцы сами очень лю-
бят Россию. Многие из них 
впервые побывали здесь во 
время чемпионата мира по 
футболу в 2018 году и оста-
лись в восторге от нашей куль-
туры, — поделилась директор 
фестиваля AFROFEST Анна 
Алексеева. — Один из моих 
коллег остался жить в России 
как раз в 2018 году. Ему понра-
вилось, что в нашей стране не-
стереотипно относятся к аф-
риканцам. По его словам, мы 
более открытые, чем те же ев-
ропейцы. Россияне создают 
уютную атмосферу для жизни 
и работы для африканцев.
Директор фестиваля также 
рассказала, что в рамках куль-
турной программы организа-
торы хотят обменяться опы-
том с африканцами и пока-
зать россиянам новые места, 
в которых стоит побывать. 
— Самое главное, настроить 
прямой контакт между людь-
ми, потому что в России со-

брано невероятное количе-
ство разных культур и наро-
дов, — добавила Анна. — Та-
кое же разнообразие можно 
повстречать и на Африкан-
ском континенте.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

Зрителям показали 
жизнь мотыльков
В столице стартовал четвер-
тый Фестиваль актуального 
научного кино ФАНК.

Мероприятие открылось по-
казом фильма «Колбаса Ми-
трофана Аксенова» режиссера 
Алексея Федорченко в пави-
льона «Атом» на ВДНХ. Это до-
кументальная лента о челове-
ке, который один из первых 
назвал время «четвертым из-
мерением», на десять лет опе-
редив Альберта Эйнштейна 
с его теорией относительно-
сти, — философе Митрофане 
Аксенове. 
Еще участники в первый день 
фестиваля посмотрели фильм 
«Ноктюрны» режиссеров Ану-
памы Шринивасана и Анир-
бана Датты из Индии и США. 
Показ прошел в кинотеатре 
«Октябрь». Документальную 
кинокартину режиссеры сня-
ли в глубине гималайских 
джунглей, где редко ступает 
нога человека. Они забрались 

на территорию высочайшей 
горной системы Земли, чтобы 
приоткрыть для зрителей тай-
ную вселенную, где сотни ты-
сяч мотыльков создают уни-
кальную экосистему. После 
просмотра работы о ночных 
насекомых зрители обсудили 
фильм с заместителем заведу-
ющего кафедрой энтомоло-
гии биологического факуль-
тета МГУ имени М. В. Ломоно-
сова Петром Петровым.
— На фестивале представят 
сразу несколько премьер. Так, 
одной из них станет греческая 
лента «Идеальная еда — се-
креты среднеземноморской 
диеты» режиссера Алексан-
дроса Меркуриса, — рассказа-
ли в пресс-службе ФАНК. — За 
время фестиваля, который за-
вершится 11 августа, зрители 
смогут посмотреть 19 лент, 
посвященных разным отрас-
лям науки.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru
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Мощи праведного воина 
передали ярославской церкви 

Сенатора арестовали 
сразу после заседания 

В минувшую субботу состо-
ялся автопробег, посвящен-
ный 20-летию канонизации 
святого праведного воина 
Феодора Ушакова. 

Участники автопробега со-
брались у храма Святого пра-
ведного воина Феодора Уша-
кова в Левобережном. Лю-
ди немного нервничают, еще 
бы, ведь им предстоит важ-
ная миссия — пронести с со-
бой частицу мощей адми-
рала и передать ее церкви 
Богоявления-на-Острову в се-
ле Хопылево Ярославской об-
ласти. Там, на своей родине, 
были крещены Феодор Уша-
ков и его дядя преподобный 
Феодор Санаксарский.
— Основная колонна состоит 
из 15 автомобилей, в которых 

разместились около 50 чело-
век, — рассказал глава ини-
циативной группы по строи-
тельству духовно-историче-
ского комплекса в честь свя-
того и праведного воина 
Феодора Ушакова в Москве 
Дмитрий Шлопак. — Помимо 
основной колонны, есть еще 
около 25 автомобилей. В об-
щей сложности примерно 200 
человек.
Перед стартом автопробега 
люди собрались на Боже-
ственную литургию. А после 
отправились на освящение 
и водружение большого коло-
кола в духовно-историческом 
комплексе в Левобережном.
— Звон колокола способен от-
вращать от нас непогоды 
и вражеские силы, — добавил 
митрополит Ташкентский 
и Узбекистанский Викентий.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Басманный суд Москвы аре-
стовал члена Совета Федера-
ции от Тульской области 
Дмитрия Савельева. Его за-
держали по уголовному делу 
о подготовке убийства его 
бизнес-партнера Сергея 
Ионова.

Дмитрий Савельев был соуч-
редителем компании «Опто-
мониторинг». Бизнес они ве-
ли вместе с Сергеем Ионовым, 
который позже был осужден 
за растрату 1,6 миллиона ру-
блей из бюджета предприя-
тия. Несмотря на то что аре-
стованный партнер признал 
вину и частично возместил 
ущерб, Савельев Ионова не 
простил. 
По данным следствия, в 2023 
году сенатор заказал убийство 
Ионова. «Киллер» после посту-

пления данной просьбы обра-
тился в Федеральную службу 
безопасности. Следователи 
инсценировали смерть Ионо-
ва. За псевдоубийство экс-
партнера Савельев заплатил 
10 миллионов рублей. Сенато-
ра задержали на выходе с засе-
дания в Совете Федерации по-
сле лишения его неприкосно-
венности. 
— В отношении сенатора воз-
буждено уголовное дело по 
статье «Организация приго-
товления к убийству», — рас-
сказал юрист Владислав Лаза-
рев. — Каким будет наказа-
ние, сейчас сказать трудно, 
все будет зависеть от решения 
суда. Но есть отягчающие об-
стоятельства: предваритель-
ный сговор, наличие умысла 
и непризнание вины. За это 
Савельеву может грозить до 
15 лет тюрьмы. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Подкрепились русскими 
пирожками и покорили волны
В субботу на Гребном канале 
в рамках чемпионата России 
по академической гребле 
прошла регата «Сделано 
в России». На ней Россий-
ский экспортный центр (РЭЦ) 
познакомил иностранных го-
стей с отечественными про-
дуктами.

Столы ломятся от блюд знако-
мых каждому россиянину 
брендов. Здесь есть и пирож-
ки с яблоками, и мороженое. 
Правда, упаковки с продукци-
ей выглядят не совсем при-
вычно: весь текст написан на 
английском, китайском или 
арабском языках. Вокруг сто-
лов собрались иностранные 
гости: сотрудники посольств 
и компаний, которые могут 
закупать наши товары для 
своей родины. Здесь собра-
лись представители 14 госу-
дарств, например Пакистана, 
Индии, Ганы и Доминиканы.
— Мы нашли новый подход 
к продвижению бренда «Сде-
лано в России» на зарубежных 
рынках, — рассказала гене-
ральный директор РЭЦ Веро-
ника Никишина. — Он осно-
ван на синергии между отече-
ственным производством, 
экспортом и такими сферами, 
как спорт, культура и искус-
ство. Ведь во многом за дости-
жения в этих сферах Россия 
известна во всем мире!

Задумка проста, но элегант-
на: на спортивных мероприя-
тиях познакомить иностран-
ных гостей с отечественной 
продукцией. Так появилась 
акция «Российские товары — 
для чемпионов». В ней уже 
приняли участие многие на-
ши спортсмены: академиче-
ские гребцы, керлингисты, 
фигуристы, баскетболисты 
и хоккеисты.
— Благодаря этой интеграции 
удается расширять аудито-
рию национальных магази-
нов на международных мар-
кетплейсах и в прямых про-
дажах. Повышается узнава-
емость бренда «Сделано 
в России» среди иностранных 
покупателей, а также растет 
популярность нашей культу-
ры и спорта, — отметила Ни-
кишина.
Параллельно с выставкой рос-
сийских экспортных товаров 
на Гребном канале состоялись 
заезды по академической гре-
бле на Кубок Группы РЭЦ. 
В нем приняли участие пред-
ставители организации и ино-
странные гости.
— Разумеется, это улучшило 
взаимоотношения между на-
ми, еще больше заинтересо-
вало в нашей продукции. Го-
сти выразили желание про-
должить с нами сотрудни-
чать. Те, у кого не получилось 
принять участие в заплыве, 

сказали, что очень хотели бы 
к нему присоединиться в сле-
дующий раз, — отметила Ве-
роника. 
Представители РЭЦ также по-
дарили Федерации гребного 
спорта Ивановской области 
двухместную лодку отече-
ственного производства. Со-
всем скоро на ней будут тре-
нироваться дети.
— Спорт и экспорт похожи: 
в обоих случаях в честной кон-
куренции побеждает силь-
нейший, — подчеркнула Ни-
кишина. — Надеемся, лодка 
поможет ребятам улучшить 
свои спортивные навыки.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

3 августа. Заместитель губернатора Ивановской области Сергей Чесноков и генеральный 
директор Российского экспортного центра Вероника Никишина. Фото: Екатерина Алексеева

Начался праздник с возложе-
ния цветов к памятнику вои-
нам-десантникам у Централь-
ного музея Вооруженных сил, 
в нем участвовали действую-
щие офицеры, воспитанники 
военно-патриотических клу-

бов и ветераны ВДВ. В Ильин-
ском храме прошло богослу-
жение, военные крестным хо-
дом прошли по центру до Лоб-
ного места, где выступил 
сводный военный оркестр 
ВДВ, а курсанты провели по-
казательные выступления. 
Дата 2 августа связана с пер-
выми учениями Воздушно-де-
сантных войск. В 1930 году 
12 смельчаков выпрыгнули из 
бомбардировщика ТБ-3 
и успешно приземлились под 
Воронежем. По окончании 
учений военное руководство 
сформировало десантные ча-
сти. Православные же всегда 
в этот день почитали память 
святого Илии, поэтому после 
перестройки два праздника 
органично слились в один, 
а Илия-пророк уже несколько 
десятилетий считается покро-
вителем десантников. 
— Илия не боялся отстаивать 
правду перед нечестивым ца-

рем (Ахав из Ветхого Заве-
та. — «ВМ»), — напомнил на-
стоятель храма Пророка Бо-
жия Илии протоиерей Андрей 
Речицкий. — Так и наши вои-
ны ежедневно отстаивают 
правду, выполняя важные го-
сударственные задачи. 
Среди собравшихся на молеб-
не были как действующие де-
сантники, так и ветераны. 
Многие пришли с семьями — 
родителями, женами и деть-
ми. Мальчишки по случаю 
праздника надели отцовские 
голубые береты и с гордостью 
сообщали окружающим, что 
тоже будут десантниками. 
Бывший военнослужащий Ев-
гений Ивуть пришел один, 
и уже на Красной площади 
встретил компанию — сослу-
живцев и знакомых из разных 
родов войск.
— Я служил перед самым раз-
валом СССР, — вспоминает 
Евгений. — Нашу бригаду от-

правили в Армению в разгар 
конфликта в Нагорном Ка-
рабахе.
После молебна Евгений от-
правился домой к родным, 
улыбнулся, что купание в фон-
тане он пропустит. 
— Точно не знаю, откуда взя-
лась эта традиция, но мне ка-
жется, что связана она как раз 
с Ильиным днем, — рассужда-
ет он. — После 2 августа вода 
считается холодной и непри-
годной для купания, а десант-
ники доказывают, что они хо-
лода не боятся! 
Впрочем, действующий де-
сантник Николай Зюбин 
с ним не согласен: 
— Нет у нас такой тради-
ции, — заявляет он. — Насто-
ящие десантники в фонтанах 
не купаются!
— А кто тогда купается? — 
удивляюсь я. 
— Ряженые, — говорит он. — 
Не каждый из тех, кто надел 

синий берет и тельняшку, слу-
жил в Воздушно-десантных 
войсках. А кто служил, празд-
ник отмечает скромно — без 
горячительных напитков 
и массовых купаний. Показу-
ха — это не про десантников! 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

Десантники отметили свой 
праздник без показухи

дата

2 августа. Военнослужащие бригады Управления ВДВ во время крестного хода, приуроченного ко Дню десантника. Военные прошли по Ильинке с иконой пророка Илии, 
небесного покровителя ВДВ. Фото: Анатолий Цымбалюк

комментарии экспертов
МАРИАННА ГНЕЗДИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО КУЛЬТУРЕ МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПАЛАТЫ 

Мой ребенок очень любит 
смотреть современные 
документальные фильмы, 
потому что они интересно 
сняты: зрелищно и с интри-
гующим сценарием. Раду-
ет, что таких фестивалей, 
как ФАНК, становится все 
больше и больше. Ведь это 
возможность привлечь 
подрастающее поколение 
и молодежь, которые луч-
ше всего воспринимают 
мир визуально, к науке. 
Особенно приятно, 
что на таких мероприятиях 
собираются режиссеры 
из разных стран мира, кото-
рые могут обменяться опы-
том, объединиться для соз-
дания новых проектов.

НАТАЛИЯ ПРИМАКОВА
КИНОКРИТИК

Я обратила внимание 
на следующую тенденцию: 
зрители начали активно ин-
тересоваться документаль-
ными фильмами. Им хочется 
оценивать картины, сцена-
рий которых основан на ре-
альных событиях, потому 
что сейчас многим хочется 
углубиться в историю и да-
же по-новому взглянуть 
на забытое старое. К худо-
жественным работам у зри-
телей давно нет вопросов, 
потому что с ними и так все 
понятно. 
А еще документальные 
ленты — это возможность 
доступно объяснить слож-
ные вопросы разным кате-
гориям граждан, например, 
в науке, искусстве, полити-
ке или культуре.

символ веры

НИКОЛАЙ КАЛАШНИКОВ
ВЕТЕРАН ВДВ

Мы встречаем годовщину 
ВДВ с гордостью! Десантные 
войска всегда считались эли-
той Вооруженных сил нашей 
страны и их ласково называли 
«войсками дяди Васи», в честь 
героя Советского Союза Васи-
лия Маргелова. Мне приятно, 
что 28 лет своей жизни я отдал 
этим войскам. Желаю всем 
дожить в добром здравии 
до столетия ВДВ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

громкое дело

В пятницу 
на Красной пло-
щади прошло 
традиционное 
празднование 
Дня ВДВ. Воины 
совершили 
крестный ход 
и возложили 
цветы.

AFROFEST прошел 
при поддержке Министер-
ства культуры РФ, Депар-
тамента культуры и Депар-
тамента внешнеэкономи-
ческих и международных 
связей Москвы, Минпром-
торга, Агентства стратеги-
ческих инициатив, Россо-
трудничества, посольств 
и музея-заповедника 
«Кузьминки-Люблино».

справка

2 августа. Участники фестиваля африканских культур (слева направо): Айк Амади, 
Анна Алексеева и Лиза Амади. Фото: Арсений Козырев

ЛОРЕНЗА АРЛИН 
ГОНЗАЛЕСМАКАИСА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ МИССИИ 
И ГЕНЕРАЛЬНЫЙ КОНСУЛ ПОСОЛЬСТВА 
РЕСПУБЛИКИ ФИЛИППИНЫ

У России действительно вели-
колепные спортсмены. На-
блюдать за их выступления-
ми — сплошное удовольствие. 
Очень необычное и интерес-
ное решение: параллельно 
с соревнованиями провести 
презентацию экспортных то-
варов. Для нас это отличная 
возможность наладить кон-
такт не только с правитель-
ством, но и с людьми.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Зубы  — это новая 
нефть

Самооценка 
имеет значение

Сегодня главный признак достатка и благополучия — хо-
рошие, ровные зубы. Да, не дорогое авто и не квартира на 
Чистых прудах; хотя, конечно, и то и другое замечатель-
но. Но квартиру с собой таскать не получится, а вот зубы, 
белые и здоровые, свои собственные, а не вставные, явля-
ются визитной карточкой, которая всегда на виду.
Конечно, люди всегда стремились сохранить свои зубы. 
Но не было раньше возможностей зубы выравнивать, 
должным образом чистить, лечить и протезировать. Соб-
ственно, в депрессивных регионах до сих пор цены на сто-
матологию столь высоки, что к 50 годам там половина 
населения просто без зубов вовсе. Выдернуть больной 
зуб — решить проблему. А вот имплантат вставить — это 
уже сверхзадача.
Наверное, человек изначально не был рассчитан на дол-
гожительство. Иначе бы годам к 40 было бы логично, если 
бы зубы выпадали, как молочные в детстве, и вместо них 
вырастали новые. Но, к сожалению, новые зубы не появ-
ляются естественным путем. Только искусственным — 
имплантация и протезирование. И вот почти все мои ро-
весники озабочены обретением новых зубов. Удоволь-
ствие недешевое. Одна моя приятельница взяла кредит 
в пару миллионов. Еще одна долго копила, а потом поеха-
ла в соседнюю страну, чтобы вставить зубы там: так де-
шевле получается. А вот многодетный отец Валера сво-
бодных средств не имеет и кредит брать на зубы не мо-
жет — потому что надо деньги тратить на сыновей-под-
ростков. Подросткам пришла пора исправлять кривые 
зубы брекетами, так что Валера работает сейчас на зубы, 
но не свои. А себе вставил бюджетный зубной протез, 
в просторечии — «челюсть». Я заметила, что сейчас мы не 
стыдимся обсуждать даже с практически незнакомыми 
людьми свои стоматологические проблемы. Потому что 
это значит: я забочусь о себе и своей внешности, инвести-
рую в свое будущее. И еще улыбнусь вам ослепительно.
Ну, а коль скоро услуга востребована, то стоматология 
идет вперед семимильными шагами. И, мне кажется, 
многое из того, что предлагают зубные врачи, это просто 
развод на очень большие деньги! Вот, например, зарисов-
ка из жизни: лет в 14 почти каждому подростку советуют 
поставить брекеты и исправлять прикус. Родители не жа-
леют ни средств, ни времени, возят ребенка к врачу, под-
кручивают там эту брекет-систему, закупают всякие ще-
точки и воск… В общем, года на полтора веселья. И вот 
потом брекеты снимают — и  зубы ровные и красивые. До 
той поры, пока не полезут зубы мудрости. К 18 годам, как 
правило, красивая улыбка становится вновь кривой и ко-
сой, и надо удалять «мудрость» хирургически и снова ста-
вить брекеты! Я не против брекетов, они действительно 
способны зубы выровнять. Просто — зачем делать два 
раза одно и то же? Ставьте брекеты лет в 20, кстати, и сам 
«клиент» будет уже более ответственным в плане соб-
ственных зубов. А новая идея с «выравниванием челю-
стей», когда зубы в порядке, ровненькие, но вот «стачи-
ваются»? К 40 годам, говорит печально врач, вы остане-
тесь вовсе без зубов! И, конечно, молодой человек начи-
нает переживать. Тут ему в помощь элайнеры, трейнеры 
и другие приспособления. Но подождите радоваться: 
к 40 годам зубы все равно попортятся. Потемнеют, по-
желтеют. Услужливые стоматологи предложат вам осле-
пительно-белые виниры, которые простоят несколько 
лет, а потом их заменят коронки, а потом, к тем же 50 го-
дам, возникнет необходимость брать кредит на имплан-
таты. А куда деваться? Вот и получается, что, перефрази-
руя всем известный слоган: «Зубы — это новая нефть». 
Для стоматологов.

Есть психологические предпосылки все-таки остаться од-
ному, не отказываясь от семейной жизни. Вроде человек 
хочет создать семью, а не получается и, видимо, уже не 
получится. У девушек, которые не выходят замуж, есть 
оправдания: демография в пользу мужчин, девушке труд-
нее, женская конкуренция жесткая, много красавиц, кос-
метическая индустрия на взлете. Мужчине жениться — 
раз плюнуть, только пальцем помани. Это стереотипы. 
А как на самом деле? 
Понятие «старая дева» редко сейчас используется, потому 
что незамужние женщины чаще всего имеют опыт отно-
шений с мужчинами, но в какой-то мере отражает про-
блему безбрачия. Слишком высокие требования к себе 
и избраннику, конечно, отсекают большинство кандида-
тов в мужья на старте. Девушка чувствует себя унижен-
ной, если ей предлагают слишком простой способ обще-
ния, пойти в кафе, приглашают на кофе домой или, наобо-
рот, набиваются в гости, не осыпая путь лепестками роз. 
Втайне каждый из нас хотел бы особенную историю, но 
идет на компромиссы и с благодарностью принимает ба-
нальные букеты, выслушивает традиционные признания 
и идет в тот ЗАГС, куда приходят тысячи пар. Девушек 
с претензией, да и юношей такого же склада, коробит от 
ритуалов, жизни «как все», поэтому они остаются в оди-
ночестве, считая, что просто не встретился человек, кото-
рый разделял бы такие же высокие идеалы человечности. 
Высокий уровень притязаний не мешает иным действи-
тельно достичь высокого статуса, в том числе за счет брака. 
Потому что они очень уверенные люди, можно сказать, 
самоуверенные, и могут скромные способности преподне-
сти как очень хорошие, а то и превосходные. Самооценка 
имеет значение. За уверенностью мужчин стоит любовь 
матери, ее высокая самооценка, признанная в обществе. 
За уверенностью женщин стоит любовь отца, его спонтан-
ная готовность восхищаться и поддерживать свою дочь 
в социальных ситуациях. Родители смущаются на людях, 
стесняются почему-то не себя, а своих детей, извиняются 
за них. Дети запоминают то чувство, которое они вызыва-
ют, и потом не могут опереться на себя — там топкое боло-
то родительской неуверенности. Несмотря на хорошие 
собственные достижения, которые могут нарастить само-
оценку, они в значимых ситуациях нервничают, пасуют. 
Общая формула неудач в брачной жизни: сочетание высо-
кого уровня притязания с неустойчивой самооценкой. 
Поскольку брак — дело длинное, марафон, хотя бы один 
в паре должен быть уверен в успехе выбора. Если оба не-
уверенны, то, несмотря на симпатию и любовь, супруже-
ская лодка терпит крушение из-за сильной качки. Уверен-
ность в браке — это психологический амортизатор отно-
шений. Дети из полных семей увереннее, чем те, у кого 
родители в разводе. Одни не видят никакой перспективы, 
кроме жизни с одним человеком до конца дней. А другие 
точно знают, что брак короче жизни, и с этим ничего не 
поделаешь. Одни считают, что брак — это тяжелая рабо-
та, другие — что брак не зависит от количества усилий, 
все бесполезно. Так что замуж не напасть, лишь бы заму-
жем не пропасть. Эта поговорка до сих пор работает. 
Конечно, есть и другие причины. Человек может быть 
уверенным и не понимать, что ему не хватает элементар-
ных навыков ухаживания за женщинами, или так откли-
каться на предложения мужчин, чтобы вызывать инте-
рес, а не гасить его. Психологи рекомендуют папам и ма-
мам пройти процедуру ухаживания в качестве тренинга, 
сходить вместе в кафе, театр или отправиться на прогулку 
на катере. 

Министр обороны Российской Федерации Андрей Белоусов 
в ходе рабочей поездки в войска Московского военного 
округа сообщил, что российским войскам в зоне проведения 
специальной военной операции (СВО) теперь поставляется 
около 4000 FPV-дронов в сутки. В нашей стране увеличились 
объемы производства не только беспилотных летательных 
аппаратов. О кардинальном росте выпуска продукции воен-
ного назначения, в том числе новейших образцов,  доложил 
президенту России Владимиру Путину генеральный дирек-
тор Государственной корпорации «Ростех» Сергей Чемезов.
«Традиционно у «Ростеха» высокий процент исполнения гос-
оборонзаказа (ГОЗ) — 99,5 процента, — сказал он. — При 
этом по особо востребованным в зоне СВО образцам исполне-
ние — 100-процентное». Как сообщил глава оборонной гос-
корпорации, Минобороны России в срок и в полном объеме 
поставляются новые самолеты Су-34, Су-57, Су-35С, Ил-76МД-
90А и Як-130, вертолеты Ми-28НМ и Ка-52М, танки Т-90М 
«Прорыв». Помимо этого, «Ростех» передал военному ведом-
ству боевые машины пехоты БМП-3 с усиленной защитой, 
модернизированные БМП-2 с новыми боевыми модулями, 
линейку самоходных гаубиц, включая новейшие колесные.
«Ростех» также производит для воюющей армии современ-
ное ракетное вооружение: новейшие гиперзвуковые «Кин-
жалы» и высокоточные «Искандеры», управляемые снаряды 
для реактивных систем залпового огня, высокоточные ави-
ационные ракеты «Изделие 305» и «Вихрь». Значительно 
увеличился выпуск востребованных на линии боевого со-
прикосновения боеприпасов.
Русские на этот раз так быстро «запрягли» и так стремитель-
но «поехали», что страны Запада уже не поспевают за Росси-
ей. Их поставки оружия и техники Украине скудеют: произ-
водители военной продукции США и ЕС оказались неспособ-
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Съемки фильма «Война и мир» (1965). Режиссер и исполнитель роли Пьера Безухова Сергей Бондарчук (справа), 
Людмила Савельева, сыгравшая Наташу Ростову (слева), а в центре — актриса Ирина Губанова в роли Сони 
Ростовой. Ее незамужняя героиня в XIX веке с 25 лет уже считалась старой девой

Железный марш 
к победе

ны быстро перестроиться. «Россия перешла на военные рельсы 
в смысле оборонного производства, они значительно наращи-
вают выпуск оружия, боеприпасов и техники», — с горечью 
признал, перед тем как уйти в астрал, еще пока формально дей-
ствующий американский президент Джо Байден.

«Большинство озвученных на июльском саммите НАТО обе-
щаний Украине относятся к категории долгосрочных обяза-
тельств в области безопасности в течение следующего деся-
тилетия, — пишут эксперты The New York Times (США), оце-
нивая оружейные потенциалы участников российско-укра-
инского конфликта. — Несколько союзников пообещали 
новую помощь, однако остаются неясными как технические 
подробности, так и сроки поставок… За последние два года 
боевые действия истощили арсеналы союзников по НАТО 
и продемонстрировали, насколько правительства и оружей-
ники запаздывают с производством оружия… Некоторые из 
обещанных Украине вооружений не только еще не куплены, 
но даже не изготовлены».
Пока на Западе для продления существования нынешнего 
киевского режима скребут по сусекам арсеналов, у нас уже 
задумались о другом. На недавнем заседании Бюро Союза 
машиностроителей России и Лиги содействия оборонным 
предприятиям была названа цифра: под задачу повышения 
эффективности деятельности организаций оборонно-про-
мышленного комплекса (ОПК) были вовлечены в работу 
около 850 предприятий, которые раньше вообще не взаимо-
действовали с «оборонкой». 
Министр промышленности и торговли России Антон Алиха-
нов сделал вполне реалистичный прогноз: «Если сейчас 
гражданские предприятия помогают оборонным исполнять 
гособоронзаказ, то завтра ОПК станет мощной движущей 
силой для обретения технологического суверенитета и тех-
нологического лидерства».
Глава Госкорпорации «Ростех» Сергей Чемезов подтвердил: 
«Наряду с выполнением ГОЗ оборонно-промышленный ком-
плекс уже создает заделы в высокотехнологичных граждан-
ских сферах для постпобедного периода».

3

4

100 лет назад, 3 августа 1924 года, родился писатель Анато-
лий Алексин (настоящая фамилия Гоберман). На совещании 
молодых писателей в 1950 году он «провалился» как поэт 
(Самуилу Маршаку не понравились его стихи), но был за-
мечен Константином Паустовским как прозаик, который 
помог издать ему первую книжку.
Алексин стал признанным мастером прозы для детей сред-
него и старшего возраста, автором, ставящим волнующие 
общество вопросы морали и нравственности, литератур-
ным «учителем» подрастающих поколений. А еще он был 
одним из руководителей Союза писателей, курирующим 
детско-юношескую литературу страны. Он много делал для 
повышения качества этой литературы, помогал пробиться 
в печать талантливым молодым авторам, поддерживал неза-
служенно замалчиваемых писателей. Алексин выступал за 
расширение творческого диапазона литературы для юноше-
ства, призывал не бояться острых вопросов, писать честно. 
К 60-летию писателя о нем была издана книга «Рыцарь добра 
и справедливости». Анатолий Алексин был негласным связу-
ющим звеном между литературной властью и писателями, 
относящими себя к интеллигенции, исследующими в своем 
творчестве духовно-нравственные проблемы советского 
общества. 
Он и сам был автором, избегающим прямолинейного мора-
лизаторства. Ему был интересен внутренний мир человека. 
Фирменным стилем его прозы стало умение вложить в ми-
нимальный объем текста максимально возможное художе-
ственное, смысловое, психологическое содержание. Его 
проза напоминала сжатую пружину, стремительно распрям-
ляющуюся к финалу. Алексин по праву считался настоящим 
мастером жанра короткой повести, в которую вмещались 
«длинные» житейские, возрастные, семейные и прочие веч-

Действующие 
лица Алексина

ные сюжеты. Он был писателем, воспитывающим читателя 
в духе добра, справедливости и понимания окружающих лю-
дей. Его положительные герои (повести «Безумная Евдокия», 
«А тем временем где-то…», «Домашний совет», «Звоните и при-
езжайте», «Действующие лица и исполнители») отнюдь не вы-
глядели иллюстрациями к моральному кодексу строителя ком-

мунизма. Это были живые, думающие, страдающие, ищу-
щие истину люди. Анатолий Алексин создал обобщенный 
образ советского интеллигента, который был близок и по-
нятен читателям и особенно читательницам. Писатель от-
лично понимал и чувствовал женскую душу, видел в женщи-
не не только труженицу, но прежде всего мать, воспитатель-
ницу детей, хранительницу семьи. Симпатии писателя всег-
да были на ее стороне. 
Он доподлинно знал, что и как формировало характер со-
ветского интеллигента. Это и память о многочисленных вол-
нах сталинских репрессий — «врагов народа», «уклонистов», 
«безродных космополитов», «врачей-убийц» и так далее. 
Отец писателя был арестован в 1937 году, но ему посчастли-
вилось выжить. Это и холокост — бабушка писателя оказа-
лась на оккупированной территории и была выдана фаши-
стам человеком, с детьми которого она занималась по 
школьной программе. Дети не выдали, а их отец выдал. По-
взрослев, дети прекратили с ним общаться, о чем написали 
писателю письмо.  
Произведения Анатолия Алексина переводились на многие 
иностранные языки. В СССР выходили собрания его сочине-
ний. Он был орденоносцем и лауреатом советских и между-
народных литературных премий, включая престижный Ди-
плом Г. Х. Андерсена. В 1993 году писатель переехал из Рос-
сии в Израиль, где написал несколько романов. В «Саге 
о Певзнерах» он исследовал природу сталинского террора, 
антисемитизма, фашизма на примере нескольких поколе-
ний еврейской семьи. В романе «Смертный грех» клеймил 
национализм. В книге воспоминаний «Перелистывая годы» 
вспоминал прожитую жизнь. Умер писатель в 2017 году 
в Люксембурге на 94-м году жизни. Лучшие его книги и се-
годня издаются и переиздаются в России. 

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.
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точка Сегодня точку в номере ставят участники ночного забега на 10 километров. Под номером 9122 бежит москвич Михаил Шивыкин, рядом с ним  — Таисия Киракосова 
(6471), Оксана Пыхова (2381), Евгения Авдеева (787) и Екатерина Петраш (1203). Всего мероприятие собрало почти 9000 участников. Уникальность массового за-
бега в том, что это единственное подобное мероприятие в Москве, которое начинается после захода солнца, а именно — в 22:30. Забег впервые был организован 
в 2013 году. В этот раз, как и в прошлые сезоны, маршрут был составлен живописный. Путь спортсменов пролегал вдоль Лужнецкой и Фрунзенской набережных под 
яркими огнями ночного города. Участники пробежали рядом со зданиями Президиума Российской академии наук, Андреевским и Крымским мостами, зданием 
фабрики «Красный Октябрь» и храмом Христа Спасителя. Завершала маршрут знаковая точка для столицы — Большая спортивная арена «Лужники».  

Родился именитый писатель, 
стартовала Спартакиада
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1850 год. Родился фран-
цузский писатель, мастер 
рассказа с неожиданной 
концовкой Ги де Мопассан. 
Известен произведениями 
«Милый друг», «Монт-
Ориоль», «Сильна как 
смерть» и другими.

1914 год. В американском 
Кливленде установили 
первые в мире электриче-
ские светофоры, разрабо-
танные инженером Джейм-

сом Хогом. Эти образцы, 
кроме световых сигналов, 
подавали еще и звуковые.

1956 год.В Москве старто-
вала I летняя Спартакиада 
народов СССР. На соревно-
ваниях установили 33 ре-
корда Советского Союза 
и девять мировых рекор-
дов. Победителями Спарта-
киады стали спортсмены 
сборной Москвы.

2015 год.Состоялось от-
крытие самого большого 
в России океанариума — 
«Москвариума» на ВДНХ.

Календарь читал 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ 
h.pliev@vmdaily.ru

день в день

Картина Репина 
«Россия»

Сегодня исполняется 180 лет со дня 
рождения Ильи Репина. Ни у одного 
русского художника нет столько кар-
тин, вошедших в культурный код на-
ции. Пересчитывая их, легко оши-
биться: «Бурлаки на Волге», «Царевна 
Софья Алексеевна», «Крестный ход 
в Курской губернии», «Отказ от испо-
веди», «Запорожцы пишут письмо ту-
рецкому султану», «Торжественное 

заседание Государственного совета 7 мая 1901 года», пор-
треты Тургенева и Мусоргского.
У некоторых репинских шедевров — особая судьба. На 
знаменитую картину «Иван Грозный и сын его Иван» 
дважды набрасывались вандалы: в 1913 году и совсем не-
давно, в 2018-м. Скажете, не повезло? Отнюдь. Атаки ван-
далов — лишнее свидетельство того, что творчество Ре-
пина живо и по-прежнему волнует и тревожит. Бессмерт-
ная «Мона Лиза», к примеру, пережила шесть покушений 
и одно похищение. Потому что напи-
сана гением. Вон Шишкина же никто 
не рвет и не режет.
Репин — наше живописное все. Мно-
гие вживую никогда не видели его ра-
бот, но помнят их по репродукциям 
в школьных учебниках. Да что карти-
ны! Мы вспоминаем Илью Ефимовича 
даже в обыденной жизни. Услышав 
что-то неожиданное, всплескиваем 
руками: «Картина Репина «Не ждали»! 
В ситуациях комических вспоминаем 
другую идиому: «Картина Репина 
«Приплыли». Хотя на самом деле эту 
фривольнейшую сцену (в женскую ку-
пальню на реке вплывает заблудивша-
яся в тумане лодка с монахами) изобразил давно забытый 
художник Соловьев. Но народная молва приписала ее Ре-
пину — кому ж еще, кто на Руси художник?
Впрочем, окажись он автором этой картины, никто бы, 
наверное, не удивился. Ведь Илья Ефимович успешно ра-
ботал едва ли не во всех жанрах. Писал исторические, ре-
лигиозные, фольклорные картины, пейзажи и бытовые 
сцены. Один из лучших портретистов в истории отече-
ственной живописи, он запечатлел для потомков образы 
десятков своих выдающихся современников. Целая гале-
рея писателей, композиторов, ученых. А рядом — множе-
ство изображений обычных крестьян, которые столь же 
достоверны и глубоки.
Самое главное в репинских портретах — то, что художник 
никогда не льстит своей модели. «Беспощадно правдивый 
реализм… проявлялся в нем даже вопреки его первона-
чальным намерениям. Его кисть была правдивее его са-
мого», — заметил как-то Корней Чуковский. Так же чест-
но, ничего не приукрашивая, с исключительной точно-
стью писал Репин все — будни и праздники, деревню 
и город, богатство и нищету, революционеров-народни-
ков и высших сановников империи. В результате получи-
лась своеобразная художественная энциклопедия Роди-
ны. Картина Репина «Россия».

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР  
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Маркетплейсы
хотят приравнять
к торговым сетям.
И как вам?

ЕЛЕНА ФОМЕНКО
МАРКЕТОЛОГ

Я не согласна с данной иници-
ативой. Радикальный запрет 
на привлечение самозанятых 
может ограничить возможно-
сти маркетплейсов. Конечно, 
по итогу реализация этой 
идеи отразится и на потреби-
телях: значительно умень-
шится ассортимент товаров, 
и у покупателей будет меньше 
уникальных предложений. 
Да, проблемы на этих площад-
ках есть. Например, иногда 
там продается товар якобы 
ручной работы, на самом деле 
привезенный из Китая. Но как 
в рыночных объемах маркет-
плейс может проверить, дей-
ствительно ли человек из-
готавливал изделие? Более 
строгое регулирование неиз-
бежно приведет к увеличе-
нию административной на-
грузки на маркетплейсы, что 
может замедлить их работу 
и усложнить процесс взаимо-
действия с поставщиками 
и покупателями.

МАКСИМ ЧИСТЯКОВ
ПРЕЗИДЕНТ ЕВРАЗИЙСКОЙ 
АССОЦИАЦИИ БИЗНЕСА

Я поддерживаю эту идею. На 
маркетплейсе потребители 
обычно заказывают товар 

штучно, для личного пользо-
вания. Конечно, по своей су-
ти, это розничная торговля. 
С точки зрения закона такие 
площадки стоит приравнять 
к торговым сетям. Различные 
инструменты регулирования 
в отношении маркетплейсов 
обсуждаются не первый день. 
Не думаю, что закон негатив-
но отразится на электронной 
торговле, паниковать не сто-
ит. Да, иногда у предпринима-
телей, которые работают 
с цифровой площадкой в той 
или иной форме, возникают 
сложности. В решении этих 
проблем готовы помочь не 
только сам маркетплейс, но 
и общественность, к примеру, 
наша организация. Кстати, 
сейчас действует экспери-
мент по работе бондовых 
складов. Это зоны специаль-
ного хранения товаров. Бла-
годаря особому режиму ввоза 
продавцы могут  платить та-
моженный налог только за то, 
что было продано.

ПАВЕЛ ЗЮКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО НАЛОГАМ 
МОСКОВСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ ОПОРЫ 
РОССИИ, ОСНОВАТЕЛЬ СЕРВИСА 
ДЛЯ САМОЗАНЯТЫХ

Очень спорная в реализации 
инициатива. Допустим, мар-
кетплейсы не смогут привле-
кать самозанятых в качестве 
исполнителей логистических 
услуг. Значит, придется нани-
мать физических лиц на усло-
виях гражданско-правового 
договора или даже в штат — 
как собственных сотрудни-

Минпромторг хочет предложить определить маркетплейсы как «цифровые площад-
ки розничной торговли и предоставления услуг» и запретить им привлекать к работе 
самозанятых. В ведомстве считают, что это позволит упорядочить взаимодействие 
онлайн-ретейлеров с контрагентами и сделать работу площадок прозрачнее.

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ков. Нужно будет платить аут-
сорсинговому агентству, ис-
кать рабочих. Все это может 
очень сильно ударить по биз-
несу. Более того, многие само-
занятые как предпринимате-
ли реализуют через маркет-
плейс товары. Они не имеют 
права перепродавать, то есть 
предлагают только продук-
цию собственного производ-
ства. Если ограничить их воз-
можности, они потеряют зна-
чительную часть рынка. Соот-
ветственно, очень снизится 
ценность работы в качестве 
самозанятого вообще.

ЛАЗАРЬ БАДАЛОВ
КАНДИДАТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

С такой мерой я согласен. Ког-
да та или иная сфера не регу-
лируется совсем, возникают 
сложности. Сегодня во всем 
мире пытаются идти по пути 
установки правил работы 
маркетплейсов. Ведь у них 
очень широкий спектр дея-
тельности: реализация не 
только товаров, но и услуг, 
в том числе и финансовых. 
Пункты выдачи заказов, по су-
ти своей — отдельный бизнес, 
они работают как агенты. 
Банковское регулирование 
«большой тройки» площадок 
уже действует. Они, кстати, 
сами подключаются к обсуж-
дению возникающих допол-
нительных нюансов при со-
ставлении законопроекта. 
Надо понимать, что сегодня 
маркетплейс — это не только 
сайт или приложение, а еди-
ный организм, состоящий из 
различных субъектов эконо-
мики, в том числе юридиче-
ских лиц. Принятие новых за-
конов будет поступательным, 
потому что важно, чтобы пра-
вовое регулирование не внес-
ло сбой в работу этого сложно-
го механизма.

Форум
«HR лето 2024»
D1  Сколково
Ул. Нобеля, 5 
Инновационный центр 
«Сколково»
6 августа, 10:00, бесплатно
Участники форума смогут по-
черпнуть вдохновения и узнать, 
как удерживать и развивать 
таланты эффективнее, вместе 
с лидерами рынка разберут 
значимые и актуальные вопро-
сы HR-автоматизации. Помимо 
этого, вместе с экспертами 
они разберут острые вопросы 
индустрии и узнают способы 
решения возможных проблем.

Вебинар
«1С:ERP. Продажи. 
Ценообразование 
на примере 1С:ERP»
https://www.koderline.ru/
register/?element_id=37216
6 августа, 11:00, бесплатно
Мероприятие направлено 
на бухгалтеров, пользо-
вателей и специалистов 
ИТ-подразделений компаний 
различных отраслей. Участ-
никам встречи расскажут, как 
пользоваться специальными 
программами и справочниками 
для финансовой отчетности, 
и объяснят, как настраивать 
скидки и бонусы.

деловая афишаГости попробовали себя 
в железнодорожных профессиях

Вчера на стадионе «РЖД-
Арена» прошел праздник, 
посвященный Дню железно-
дорожника.

Гости праздника смогли «при-
мерить» железнодорожные 
профессии. Например, попро-
бовать себя в роли машиниста 
на тренажерах электропоез-
дов ЭС2Г «Ласточка», ЭД4М 
и современного грузового 
электровоза 2ЭС6, который 
экспонируется впервые. А с по-
мощью велотренажера можно 
было привести в движение 
и отправить в рейс грузовой 
поезд. А еще посетители смог-
ли поработать с дефектоско-
пом —  так называют ручной 
прибор для подводного кон-
троля качества сварных соеди-
нений, собрать рельсовый 
стык и забить костыль — круп-
ный гвоздь для скрепления 
рельсов и деревянных шпал. 
У одного из стендов раздается 
колокольный звон. Здесь со-
трудница МЖД Наталья Семе-
нова предлагает попробовать 
себя в роли дежурной по вок-
залу.
— В прошлом сотрудницы же-
лезной дороги с помощью та-
ких колоколов давали сигнал 
об отправке поезда, — расска-
зала Наталья Семенова. — 
Я люблю железную дорогу. 
У меня папа работал машини-

стом. А я — дежурная по стан-
ции. Конечно, сейчас мы не 
звоним в колокола. И очень 
здорово, что есть такая воз-
можность перенестись на 100 
лет назад. 
В павильонах для горожан 
представили макеты железно-
дорожной техники, выпускае-
мой на отечественных пред-

приятиях, памятников и до-
стопримечательностей регио-
нов России. На площадке 
развернулась и интерактив-
ная выставка. Здесь можно уз-
нать о настоящем столичных 
магистралей, достижениях 
Московской железной дороги, 
а также о ее особенностях. 
— 63 процента  пассажирских 
перевозок сети приходится на 
МЖД, — рассказал начальник 
Московской железной дороги 
Валерий Танаев. — Здесь соз-
даются современные пасса-
жирские сервисы, формиру-
ются новые стандарты обслу-
живания и требований к ин-
фраструктуре. Ежедневно 
услугами железнодорожного 
транспорта на МЖД пользуют-
ся почти 2 миллиона человек, 
поезда курсируют с мини-
мальными в стране интерва-
лами. На дороге реализованы 
уникальные инфраструктур-
ные проекты по созданию 
МЦК, МЦД, интермодальных 
перевозок к аэропортам. Их 
реализация проводилась 
в стесненных условиях, без 
остановки движения поездов, 
с применением уникальных 
решений. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

4 августа. Сотрудница МЖД Наталья Семенова показывает колокол, в который раньше звонили 
дежурные по станции, чтобы дать сигнал об отправлении поезда. Фото: Андрей Объедков

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

ОАО «РЖД» — важнейший 
партнер правительства Мос-
квы в реализации масштаб-
ных транспортных проектов. 
Вместе мы запустили движе-
ние по Московскому цен-
тральному кольцу и Москов-
ским центральным диамет-
рам, которыми ежедневно 
пользуются миллионы моск-
вичей и жителей Подмоско-
вья. Вместе мы построили бо-
лее 80 московских городских 
вокзалов — современных, 
удобных, красивых. И вместе 
продолжаем модернизацию 
Центрального транспортного 
узла, чтобы жители ближай-
ших регионов могли пользо-
ваться комфортным и быстрым 
железнодорожным транспор-
том с нашими высокими стан-
дартами обслуживания.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
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